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En 2050 se espera que cerca del 70% de la población mundial viva en ciudades y, a medida que las ciudades 
crecen, también lo hace el reto de gestionar la información de manera eficiente, para ello, es importante 
trabajar en generar un ecosistema que permita mantener de forma segura, rápida y concisa la información 

de los datos que la población genera todos los días.

Las salas de control se han convertido en la solución a esta problemática, pues permiten el manejo de dicha 
información a través de la visualización que las cámaras de videovigilancia les proveen, pero no solo eso, 
sino también el poder manejar una enorme cantidad de datos a través de sus operadores de manera eficaz, 
permitiendo a su vez llegar a una respuesta o conclusión más rápida que, de otra forma, costaría tiempo valioso 
para la toma de decisiones.

Manejar la enorme cantidad de servicios e información dentro de una ciudad inteligente requiere que los 
operadores de una sala de control puedan monitorear y administrar diferentes fuentes de información que 
operan 24/7, generando una gran cantidad de alertas que a su vez deben gestionar.

Felicitamos a nuestro cliente MONITOREO 360 por la inauguración de sus nuevas instalaciones, ellos cuentan 
con las certificaciones y el profesionalismo que las empresas que buscan seguridad requieren, su labor en la 
sociedad es pieza fundamental para que el país siga creciendo y desarrollándose económicamente.  

Solicita la revista digital en el WhatsApp siguiente: 5576633711 ó 
escríbeme a cvillatoro@xtremsecure.com.mx
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Gracias a todos ustedes nuestra revista 
sigue creciendo y cada día llegamos 
más lejos y también cada día más al 

sector empresarial le preocupa y le ocupan 
los temas que se dirimen en nuestras 
Cámaras, lo mismo en la baja que en la alta. 
Hemos logrado construir un puente sólido y 
fuerte entre el sector Productivo y el Poder 
Legislativo, lo que nos abre una ventana 

de oportunidades que anteriormente no se tenía, y para muestra bastan 
ver algunas leyes que se han trabajado juntos en parlamentos abiertos, en 
algunos otros casos ha sido la presión de la ciudadanía la que ha obligado a 
bajar modificaciones a las leyes que son contrarias al interés de la mayoría 
de los ciudadanos. 

El momento que vive nuestro país en materia legislativa es vital para seguir 
democratizando nuestra participación, sigamos trabajando cada uno desde 
nuestra trinchera para contribuir a que México sea un país más próspero y 
más democrático
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S in duda, un buen legislador es aquel que es capaz de ponerse en el 
lugar del otro; ese que tiene sentido de empatía y de compresión de las 
distintas realidades; un buen legislador es aquel que tiene compromiso y 

conciencia social; un buen legislador es aquel con la disposición permanente 
para anteponer el bien común al propio, es quien se caracteriza por crear 
leyes, cumpliendo y haciendo cumplirlas con responsabilidad, respeto y 
vocación. 

Nuestra tarea, no sólo como legisladores, sino como servidores de las y los 
capitalinos, es la de velar y proteger el interés y los derechos ciudadanos, 
escribir un mejor destino para las siguientes generaciones, y trazar una nueva 
ruta al desarrollo, progreso y paz. 

Hace ciento once años, fue inaugurado el hermoso e imponente Palacio 
Legislativo de Donceles, mismo que observa y registra la actuación de los 66 
legisladores del Congreso de la Ciudad de México, pero evalúa constantemente 
el desempeño de quien arriba de la tribuna, dirige las sesiones y vela por la 
inviolabilidad del recinto: el Presidente de la Mesa Directiva. 

Con apego a la normatividad parlamentaria, tolerancia e imparcialidad para 
todas las expresiones y voces; con responsabilidad y espíritu de servicio para 
todas y todos los capitalinos, siempre anteponiendo los intereses ciudadanos 
y LA LEY por encima de todo, es que me he comprometido a trabajar desde el 
primero de septiembre del 2022, asumiendo la tarea que me fue encomendada 
por mis compañeras y compañeros diputados, como Presidente de la Mesa 
Directiva.

En este camino he identificado aún más virtudes que considero debe tener 
un buen legislador. En específico, aquella o aquel que tiene en sus manos 

una responsabilidad tan amplia como la 
Presidencia de la Mesa Directiva.

El buen arbitro no se ve. Aplica las normas 
con nobleza y firmeza para que el juego 
fluya. Para que los jugadores muestren y 
desarrollen sus habilidades. Para garantizar 
que no haya juego sucio; y para que el 
resultado sea considerado justo y legítimo. 
El buen arbitro no se somete ni azuza a los 
espectadores. De un buen árbitro lo suyo es 
conducir el juego, no ser el protagonista. 

Entendiblemente esos principios también 
rigen en los congresos y los buenos 
congresos democráticos. El Presidente del 
Congreso sabe que su papel es esencial, 
pero no es suyo el balón ni el equipo y menos 
el recinto o la tribuna. Por lo mismo, el buen 
árbitro se debe poner por encima de equipos 
y colores. 

El buen Presidente de la Mesa Directiva no 
aspira a salir en hombros. Sabe que debe 
trabajar para todos los equipos por igual 
porque todos esperan decisiones correctas, 
y certidumbre sobre todo en los momentos 
más complicados. 

El buen Presidente actúa con 
apego a la Ley, al Reglamento 

y a la Constitución. El buen 
Presidente no quiere ser 

celebridad, aunque un trabajo 
bien hecho los puede hacer 

notables. El buen Presidente está 
siempre al servicio de la nación.

 EL ACTUAR DE LA 
PRESIDENCIA DE LA 

MESA DIRECTIVA DE 
LOS CONGRESOS
Por Diputado Fausto Manuel Zamorano 

Esparza, presidente de la mesa directiva 
del congreso de la Ciudad de México, ex 

rector de la Universidad del Ejército y 
fuerza aérea mexicanos 
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Como legisladora, debo señalar que me preocupa que se tomen decisiones tan 
importantes sin una adecuada discusión y dictaminación en comisiones. Los 
ciudadanos merecen conocer el contenido de las iniciativas y ser informados acerca 

de las consecuencias que estas tendrán en nuestra vida institucional. 

En una sesión de Cámara de Diputados que duró poco más de 24 horas, sin conocer 
el contenido de las iniciativas, el partido de Morena y sus aliados aplicaron la mayoría 
que ostentan y modificaron diversas leyes secundarias que afectan gravemente la vida 
institucional de nuestro país. Es lamentable ver cómo decisiones tomadas por una persona 
desde un palacio pueden tener graves consecuencias para millones de mexicanos. 

Uno de los casos más preocupantes es la desaparición del INSABI. Ya habíamos advertido 
del fracaso que sería el INSABI, y desafortunadamente, nuestra predicción se ha cumplido, 
primero desaparecieron el Seguro Popular que había sido creado por el presidente Fox 
y que recibo reconocimientos, ahora miles de personas han perdido la vida debido a la 
falta de medicamentos y tratamientos. Además, la desaparición del Seguro Popular solo ha 
agravado la crisis en el sistema de salud y retrocedimos mas de dos decadas en nuestro 
sistema de salud, su ruta es la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la cual desde hace 
años ha establecido precedentes de invalidez de las normas. En conclusión, es importante 
que se tomen medidas efectivas para abordar las preocupantes decisiones tomadas en 
ambas Cámaras y que afectan a la población mexicana en áreas críticas como la salud, 
el campo, la transparencia y la investigación. Se debe promover la transparencia y la 
rendición de cuentas en el uso de recursos públicos y extinción del ahora INSABI solo 
demuestra su rotundo fracaso.

La creación de IMSS Bienestar, sin reglas de operación, presupuesto ni personal necesarios, 
es otra caja chica. Sin duda, este proyecto puede llevar a otro fracaso en el sistema de 
salud y es necesario tomar medidas para abordar esta situación de manera efectiva.

Cabe, destacar que, en cuanto a la asignación de recursos para el turismo militar, la 
militarización del espacio aéreo y la creación de un fideicomiso son iniciativas que deben 
ser transparentes y rendir cuentas en el uso de los recursos. La asignación indefinida de 
la concesión y operación del Tren Maya a los militares es preocupante y se debe asegurar 

"ALBAZOS EN EL CONGRESO: 
UNA MIRADA CRÍTICA”

  |  ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL

que se lleve a cabo de manera transparente y 
efectiva.

Aunado, a la desaparición de Financiera 
Rural y la falta de apoyo a los productores 
mexicanos es una preocupación constante. 
Los campesinos mexicanos necesitan apoyo 
para salir adelante y llevar alimentos a la mesa 
de todos los mexicanos.

La falta de supervisión y vigilancia en la venta 
de bienes del dominio público puede llevar 
a más corrupción y es importante que se 
promueva la transparencia y la rendición de 
cuentas en este proceso.

En cuanto a la Ley de Ciencia y Tecnología, la 
falta de inversión en investigación y desarrollo 
puede llevar a una crisis en ciencia y tecnología. 
Es preocupante ver cómo esta ley puede 
afectar la investigación y el desarrollo científico 
y tecnológico en el país.

Es entonces, que después del proceso legisla-
tivo de albazos, agandalles, del que todos los 
ciudadanos fuimos testigos, la única forma 
de tomar medidas para garantizar el acceso 
a servicios de salud adecuados y apoyo a los 
productores mexicanos, es desde mi trinchera y 
lucharé en contra de estas regresivas reformas y 
desde mi grupo parlamentario llevaremos la lucha 
a la Suprema Corte para defender a los mexicanos 
y proteger sus derechos y necesidades.

Por Diputada Federal Gina Campuzano González

Como sabemos, la última 
semana de abril del 2023, en 

las dos cámaras del Congreso 
de la Unión, se vivieron horas 
intensas, ya que presentaron 

las iniciativas que el 
presidente les ordenó, en que 
violando todo procedimiento 

parlamentario dispensaron 
todos los trámites y los 

sometieron a votación de 
inmediato. 
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Ahora la Alcaldía Cuauhtémoc contará con mayores oportunidades para el 
mejoramiento del espacio público y la construcción efectiva de espacios 
dignos, incluyentes y sustentables, lo cual es primordial para el tejido 

social de la demarcación territorial.

En el encuentro, la Alcaldesa Sandra Cuevas, expresó su satisfacción por estar 
en una de las empresas más importantes a nivel mundial “porque siempre deja 
una aportación en cada lugar donde opera”.

Por ello, en Atlampa que es una de las colonias que reclama un cambio pues 
tenían un basurero de 30 años donde vivían vecinos en condiciones insalubres, 

ALCALDESA SANDRA CUEVAS FIRMA 
CONVENIO CON COCA-COLA FEMSA 

Sandra Cuevas, Alcaldesa de 
Cuauhtémoc firmó el convenio 
de colaboración con Coca-Cola 
FEMSA a través Pedro Manuel 
José Ruiz, Gerente Legal Valle de 
México de esta compañía, cuyo 
objetivo es mejorar los espacios 
públicos de la colonia Atlampa y 
así generar empleos.

  |  ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL
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ahora hay mejoras y en ese orden de ideas 
invitó a Coca-Cola FEMSA “a rescatar Atlampa 
como prioridad; que sea más que balizar, 
también reencarpetar y no solo maquillar”.

“Soy pro empresaria pero hay que ser justos y 
rescatar Atlampa e ir por el mercado público 
número 40 en esta colonia, así como crear un 
parque lineal de viviendas”, expresó.

A su vez, Pedro Manuel José Ruiz, Gerente 
Legal en Valle de México de Coca Cola FEMSA, 
indicó que este convenio es en beneficio de la 
comunidad y de la Alcaldía Cuauhtémoc con 
miras a programas e iniciativas de desarrollo 
sostenible de la zona como renovación de 
espacios públicos: canchas, calles , juegos y 
participación en ferias de empleo.

En tanto, el Presidente de la COPARMEX 
CDMX, Armando Zuñiga Salinas, dijo que 
con este convenio se pone de manifiesto la 
responsabilidad social de las empresas para 
beneficiar a las comunidades y el medio 
ambiente.

COPARMEX CDMX, señaló, “está orgulloso de servir de vínculo entre empresas 
y autoridades por el bien común ya que las empresas además de generar 
empleos y utilidades deben generar beneficios para los vecinos donde se 
desarrollan los servicios que prestan las empresas.

José Medina Romero, Director General Jurídico de la Alcaldía Cuauhtémoc, 
expuso que en esta planta de distribución icónica, es un honor celebrar 
el convenio cuyo objetivo es acercar la gestión de gobierno a las empresas 
socialmente responsables.

Para la Alcaldía es un reforzamiento y un paso más por consolidar el fomento 
económico en la colonia Atlampa.

Con aliados estratégicos como Canaco, Canirac y Coparmex, señaló que se 
consolidará la mejor alcaldía de la Ciudad de México.

Alejandro Romero, Gerente de Distribución de FEMSA 
unidad operativa Atlampa, comentó que atienden a 11 mil 

clientes y abastecen al Valle México con 48 mil garrafones 
de agua todos los días a través de 500 personas quienes 

distribuyen en 120 unidades de reparto en la Alcaldía 
Cuauhtémoc y otras más.

Alcaldesa Sandra CuevasArmando Zuñiga Salinas, presidente de COPARMEX CDMX
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Y nuevamente, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) es quien enmienda 
la plana al oficialismo en el Poder Legislativo; resolviendo en su sesión del 18 de 
abril,  por mayoría de votos —ocho de 11 magistrados— la invalidez del traspaso 

operativo y administrativo de la GN a Sedena y, con ello, todo el paquete de cambios a 
leyes secundarias que acompañaron esta iniciativa, declarando esta reforma violatoria 
al artículo 21 constitucional, que establece el carácter civil que debe regir a esta 
institución.

De acuerdo con información publicada por la SCJN, el pleno de la corte determinó 
que sea hasta el 1o de enero del 2024 cuando surta efecto la transferencia del control, 
administrativo, presupuestal y operativo de la GN de la Sedena a la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), para cuidar así la correcta funcionalidad de 
la corporación. Además, señala que se invalida también la facultad del titular de Sedena 
para proponer el nombramiento del titular de la Comandancia de la GN; así como el 
régimen diferenciado del personal de la GN que proviene de la Policía Militar, quienes 
conservan su fuero militar para algunos delitos.

Lo anterior causó el enojo del Presidente, quien fiel a su costumbre, primero reviró instruyendo 
a la titular de la SSPC a no cambiar al mando castrense y mantener los sueldos, salarios, 
prestaciones sociales y derechos de los integrantes de la GN intactos; posteriormente, culpó 
a los ocho magistrados de querer negociar el traspaso “en lo oscurito”, descalificando su 
actuar y provocando nuevamente el “linchamiento” social de la ministra Norma Piña. 

EMBESTIDA A 
MINISTROS

En los últimos días, grupos de personas 
ligadas al oficialismo, se han apostado a 
las puertas de la SCJN manifestándose y 
agrediendo a los ministros que votaron en 
contra del traspaso de la GN; y en redes 
sociales se han detectado a diversos 
funcionarios de gobierno —incluso un 
gobernador— externando muestras de 
apoyo hacia estos grupos. Lo cual, sin duda, 
alienta dichas manifestaciones de odio.

Y es que ya lo hemos señalado antes, 
el actual gobierno ha impulsado una 
militarización sin precedentes, en todos 
los aspectos de la vida pública; desde la 
construcción de obra pública, la educación, 
la salud, la administración de servicios —el 
más reciente una empresa aérea—, y, por 
supuesto, la seguridad pública en el país, en 
detrimento de la pérdida de confianza ante 
la ciudadanía. Siendo que el Ejército era una 
de las instituciones mejor calificadas.

En diversas ocasiones hemos exigido que 
se corrija el rumbo en esta materia, y que, 
como cualquier país democrático en el 
mundo, México tenga una Policía Nacional 
civil, sometida a controles y fiscsalización.

Asimismo, el Grupo Parlamentario del 
Partido Acción Nacional en la Cámara ha 
presentado un conjunto de iniciativas para 
fortalecer a todas las instituciones del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
entre los que destaca el fortalecimiento de 
las corporaciones policiacas civiles.

En Acción Nacional, como bien lo expresó 
nuestro presidente nacional, celebramos 
esta “resolución histórica” y me uno 
a la felicitación a los ministros por su 
independencia e imparcialidad. Esta 
resolución nos trae “vientos de esperanza” 
en la lucha contra el autoritarismo rampante 
del Ejecutivo. Y exigimos al oficialismo 
frene su política de descalificación hacia 
aquellos que no coincidan o aplaudan sus 
ocurrencias. Ustedes no están solos.

Cuentan con nuestro Grupo Parlamentario y 
cuentan con el PAN para seguir defendiendo 
a México del autoritarismo de Morena y 
a favor de la separación de poderes, de 
nuestra integridad y nuestra Constitución, de 
modo que sigamos viviendo en un país de 
libertades y contrapesos democráticos.

  |  ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL

Y nuevamente, la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) es quien enmienda la plana al 
oficialismo en el Poder Legislativo; resolviendo 

en su sesión del 18 de abril,  por mayoría de 
votos —ocho de 11 magistrados— la invalidez 

del traspaso operativo y administrativo de la 
GN a Sedena y, con ello, todo el paquete de 

cambios a leyes secundarias que acompañaron 
esta iniciativa, declarando esta reforma 

Por Diputado Jorge Romero Herrera, Coordinador del GPPAN
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Las y los Diputados, quienes somos electos por la 
Ciudadanía, tenemos una enorme responsabilidad con 
nuestro pueblo, pues somos la voz de miles de personas 

que depositaron su confianza para hacer exigibles sus 
derechos, para vigilar que sus recursos se usen de manera 
eficiente y transparente, y desde luego, entre otras cosas 
para crear, reformar o eliminar leyes en beneficio de todas 
y todos los que habitamos y transitamos en esta gran urbe.

De acuerdo con la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, la Constitución Política de la Ciudad de 
México y las leyes internas del Congreso, como legisladores 
tenemos la obligación de mantener un vínculo permanente 
con nuestras representadas o representados, atender sus 
intereses, promover y gestionar la solución de los problemas 
y necesidades colectivas ante las autoridades competentes, 
todo esto a través de un Módulo Legislativo de Atención y 
Quejas Ciudadanas; ante este panorama, durante el tiempo 
dentro y fuera de la política, es decir, siendo o no legislador, 
me he preocupado por las necesidades de mi demarcación, 
la Gustavo A. Madero, lugar donde he residido toda mi vida, y 
que con base en esa experiencia me ha ayudado a reafirmar 
mis convicciones de que en el Congreso se deben de dejar 
las prácticas burocráticas, en las que muchos diputados y 
diputadas de antaño, se dedican solo a legislar atrás de un 
escritorio, mediante redes sociales o internet.

Tener un cargo público, para mi significa una herramienta 
valiosa otorgada a través de nuestra propia comunidad, 
para hacer frente a nuestras carencias, desigualdades y 
necesidades, en nuestras colonias, barrios o pueblos, por 
ello, no podemos quedarnos con brazos cruzados y esperar 

el timbre en cada sesión para votar a favor o en contra de los 
instrumentos legislativos que se presentan en tribuna; esto 
lo hago partícipe porque siempre trato de estar en contacto 
con mis vecinas y vecinos, ya que de allí surgen muchas de 
mis iniciativas y puntos de acuerdo, así como las gestiones 
o colaboraciones con dependencias o instituciones no 
gubernamentales. 

Hoy me congratulo en compartirles una gestión que se aproxima, 
y que derivó desde el Covid-19, es decir, la falta de seguros de 
vida, seguros de gastos médicos y los gastos funerarios, éste 
último punto en el que muchas personas lo requerían para sus 
familiares fallecidos por esta terrible enfermedad. 

En consecuencia, siendo mi labor de gestor social desde el 
Congreso de la Ciudad de México, me he dedicado a buscar 
ayuda humanitaria no solo en esta materia sino en muchas 
otras, con el sector empresarial de la Zona Norte de esta 
Capital, en donde hoy puedo compartir que en el mes de 
mayo comenzaremos la gestión con agentes e instituciones 
aseguradoras, quienes en el marco del Día de la Madre, 
abrirán sus puertas para asegurar sin costo alguno a nuestras 
Jefas de familia de Gustavo A. Madero, con seguros de vida, 
gastos funerarios e incluso a personas con alguna enfermedad 
terminal. Estas acciones nos llenan de fortaleza, para seguir 
buscando ayuda, inversión y apoyo en nuestra Demarcación 
Territorial, que tanto le hace falta.

No me resta más que hacer un reconocimiento a nuestro 
sector empresarial de Gustavo A. Madero, quienes también 
son un pilar fundamental para el desarrollo económico y 
social en la misma.

Por Diputado 
Nazario Norberto 

Sánchez 
@Nazarionorberto

sánchezoficial

BENEFICIAREMOS CON SEGUROS DE 
VIDA Y DE GASTOS MÉDICOS A LAS 
JEFAS DE FAMILIA MÁS VULNERABLES 
DE LA G.A.M

ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL  |
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Se ha logrado impulsar la competitividad de la Ciudad, 
con diálogo, colaboración y compromiso para tener 
resultados como la campaña Impulsa Turismo, los créditos 
a empresarios y emprendedores a través de la plataforma 
Conecta y propuestas para fortalecer el empleo, como la 
exención al impuesto sobre nómina.

Pero, así como no se bajó la cortina durante la etapa 
más dura de la pandemia en los años 2020 y 2021 hasta 
lograr una reactivación económica lenta pero segura, de 
cara al futuro tampoco se puede bajar la guardia, sobre 
todo en temas tan trascendentales como son la seguridad 
ciudadana, la reactivación económica y la profundización 
del estado de Derecho.

No bajar la guardia en materia de seguridad ciudadana 
porque nuestra querida Ciudad de México se ha convertido 
en un espacio en el que poco a poco se recupera la 
tranquilidad y en donde los ciudadanos se sienten cada 
vez más seguros. Por ello, debemos poner atención a los 
delitos que en los últimos meses se han mantenido al alza. 

No bajar la guardia por la reactivación económica porque el 
crecimiento económico de la Ciudad va por buen camino, 

A l realizar la Toma de Compromiso tras su reelección para 
el periodo 2023-2024 como presidente de la COPARMEX 
CDMX, Armando Zúñiga Salinas recordó que le tocó tomar 

la presidencia en la peor etapa de la pandemia por Covid-19 
y gracias a la construcción de estrategias su equipo cercano, 
llegó a la conclusión de que “bajar la cortina no era opción” y 
así, con toda esa fortaleza que ofrecen los retos, se cimentó la 
mejor COPARMEX CDMX de los últimos años con la más alta 
membresía, con incidencia en las políticas de Gobierno en la 
Ciudad y, sobre todo, con una gran representación de los 
empresarios ante las autoridades. 

ARMANDO
ZÚÑIGA SALINAS 
FUE REELECTO PARA EL 
PERIODO 2023-2024 EN 
COPARMEX CDMX

  |  ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL
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pero necesitamos acelerarlo y consolidarlo, a través de 
acuerdos regionales que nos permitan aprovechar el 
fenómeno del nearshoring en beneficio de los empleos de 
los más jóvenes. 

Y no bajar la guardia en profundizar nuestro Estado de 
Derecho, ya que es necesario Insistir en una división 
de poderes sin presiones, sin sectarismos, porque en 
democracia, se debe garantizar el derecho a disentir sin 
ser señalado. Eso ayudará a la inversión, a la democracia, 
al crecimiento económico y al bienestar.

Agregó para el siguiente año, “en COPARMEX CDMX 
ratificaremos a cada momento nuestra convicción 
democrática y nuestra apuesta por defender las 
instituciones”. Para ello, agregó, se necesita “consolidarlas 
y acercarlas a la gente, no de manera populista, sino en 
sus resultados y beneficios para los ciudadanos”.

Además de continuar “promoviendo la más amplia 
participación ciudadana, pues esa es la única forma de 
alcanzar la Ciudad que todos necesitamos”.

Fadlala Akabani, secretario de Desarrollo Económico del 
Gobierno local, expresó que bajo la presidencia de Zúñiga 
Salinas se han firmado varios convenios de colaboración 
en diferentes rubros y que han beneficiado a sus 
agremiados y a las cadenas de valor a las que pertenece, 
como capacitación, financiamiento, encuentros de 
negocios y una serie de actividades que “han permitido 
que la Ciudad de México tenga las cifras de las que hoy 
gozamos y que han hecho que tengamos una reactivación 
económica evidente; celebramos que COPARMEX CDMX 
haya participado en este esfuerzo”.

José Medina Mora, presidente Nacional de COPARMEX 
felicitó a Zúñiga porque ha llevado a buen puerto al Centro 
Empresarial de la Ciudad de México, y en su mensaje, 
también aludió a la necesidad de mantener y fortalecer a 
las instituciones democráticas del país para darnos cada 
día la oportunidad de impulsar el bien común y vivir en 
sana armonía entre todos los mexicanos.

En la reunión estuvieron entre otros la 
diputada Juanita Guerra, el presidente del 
PAN CDMX, Andrés Atayde; el alcalde de 

Magdalena Contreras, Luis Gerardo Quijano 
Morales; el presidente del Consejo Ciudadano 

para la Seguridad y Justicia de la Ciudad 
de México, Salvador Guerrero Chiprés; el 

vicepresidente de COPARMEX Nacional, Juan 
José Sierra y varias personalidades más.

ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL  |
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“E l país está en un momento extraordinario 
por la regionalización de las inversiones, 
lo que se llama el nearshoring y lo que 

eso representa para el país; la idea es que no 
solamente se dé en el norte, sino que hoy también 
se está buscando que en el sureste y yo creo que 
tiene que ver con todo el país”, señaló.

“Creo, la verdad, que hay mucho más coincidencia 
que diferencia. El escuchar que el Producto Interno 
Bruto no es hoy el indicador único para poder medir 
el desarrollo y el bienestar, es algo importantísimo, 
no solamente porque tenemos que hablar de 
desarrollo sustentable con sus tres pilares: el 
ambiental, el económico y el social; sino porque, 
escuchar a COPARMEX hablar de ello, quiere 
decir que hay un compromiso muy importante 
por construir el bienestar para todas y todos los 
mexicanos que, finalmente, es lo que buscamos”.

Afirmó que alcanzar el bienestar de las y los mexicanos, también 
involucra un trabajo conjunto entre Gobierno e iniciativa privada, un 
asunto de inversión de ambas partes.

“Que todas las inversiones generen bienestar y no se genera bienestar 
si no hay vivienda digna, si no hay salario digno, si no hay educación 
pública y eso nos va a permitir generar otra condición de vida para 
los mexicanos y mexicanas, yo por eso digo, que es un asunto de 
inversión, por supuesto de la iniciativa privada, pero el Estado también 
tiene responsabilidad y en esa responsabilidad por supuesto, está la 
construcción del bienestar”, expresó.

Claudia Sheinbaum habló a los empresarios sobre los avances en 
seguridad desde el inicio de su administración, donde los delitos de 
alto impacto se redujeron casi 50 por ciento, a través de las acciones 
emprendidas por la Estrategia “Ciudad Segura”.

“Cuando nosotros llegamos al Gobierno de la Ciudad, venía un 
crecimiento exponencial de todos los delitos; del 2015 al 2018 hay un 

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, 
se reunió con integrantes de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) y 
reiteró, a esta cúpula empresarial, su compromiso 
por construir un desarrollo sustentable y generar 
bienestar para la ciudadanía, a través del diálogo 
para encontrar metas comunes.

CLAUDIA 
SHEINBAUM 
REITERA COMPROMISO 
CON EMPRESARIOS 
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crecimiento de homicidios impresionante que se ve y, es 
a partir de inicios del 2019, que comenzamos a reducir 
los delitos”, indicó.

En materia educativa, la mandataria local resaltó la 
construcción de las Universidades “Rosario Castellanos” 
y de la Salud (UNISA), así como la implementación del 
Programa “Bienestar para Niñas y Niños, Mi Beca para 
Empezar”.

Asimismo, la Jefa de Gobierno señaló que en materia de 
Movilidad, la Ciudad de México ha invertido en la renovación 
del Puesto Central de Control (PCC 1), conocido como el 
cerebro del Metro, ha inaugurado dos líneas de Cablebús y 
construye una tercera, ha edificado el Trolebús Elevado en 
Iztapalapa, opciones de transporte seguras y económicas 
para la población.

Por su parte el presidente nacional de COPARMEX, José 
Medina Mora, respaldó que para generar el bienestar 
en el país se debe trabajar con un Modelo de Desarrollo 
Inclusivo, el cual permita crecer económicamente en 
conjunto con los sectores sociales, a través del apoyo a 
la educación, el trabajo y la seguridad social.

“El Modelo de Desarrollo Inclusivo plantea que el desarrollo 
económico es necesario, pero no suficiente porque requiere 
de la mano del desarrollo social; que nadie se quede 
afuera y también de la mano del desarrollo sustentable, es 
decir, no utilizar más recursos de los que el planeta pueda 
generar”, dijo.

En el evento estuvieron presentes el Consejo 
Directivo de la COPARMEX encabezado por los 
vicepresidentes nacionales; Mónica Flores, Jesús 
Padilla, Juan José Sierra, Carlos Villaseñor, 
Jorge Ramírez; el director general, Francisco 
López; el consejero nacional, Armando Zúñiga y 
el secretario general, Gerardo Trejo; además de 
otros miembros de esta Confederación.
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guapos, el elegir las prendas que usarás en una reunión importante, en 
un evento o comida de negocios, puede influir psicológicamente en las 
personas que te observan.

La ropa, la manera de combinarla y de portar tu look, le da información 
a esa persona con la que deseas cerrar un trato, le dice si eres buena 
o bueno en lo que haces porque si te perciben como “bien vestido(a)“, 
en automático asocia que tu ropa es de diseñador o de gran calidad, y 
esto en automático le hace pensar que si tienes los recursos para estar 
bien vestido(a), quiere decir que te va bien en tu negocio, y si piensan 
que te va bien, asocian que eres bueno(a) en lo que haces, todo esto 
sucede en tan sólo 7 segundos, ¡es pura psicología!, ahora, imagínate 
si además de generar esta primera impresión positiva a través de tu 
apariencia, eres una persona que domina su negocio y se ha preparado 
para hablar de él… también dominarás tu mercado.

Este tema de trabajar la imagen personal como estrategia en los 
negocios no es algo exclusivo de grandes empresarios(as), ya que 
también funciona muy bien para las personas que se dedican a las 
ventas o que están en el área de Relaciones Públicas, ya que se causa 
el mismo efecto anteriormente mencionado.

Algunas de las cosas que me han contado que han hecho las personas 
que solían tener problemas para generar prospectos o cerrar más 
ventas cada mes, es que, para aumentar sus ventas, llegaron a tomar 
cursos de storytelling, cursos de ventas, de negociación, de persuasión, 
de manejo de redes sociales, entre otros. Sin embargo, no habían 
considerado que su mayor tarjeta de presentación es su apariencia y 
todo lo que se ve de ellos/ellas, y no quiero decir que las estrategias de 
ventas, marketing y el conocimiento que nos dan los cursos no cuenten 
o que no sean suficiente, más bien lo que te quiero transmitir es que 
una gran estrategia y habilidad de ventas, acompañada de una imagen 
congruente, esto es, en mi experiencia y lo que he visto con mis clientes, 
es la mejor receta del éxito para cerrar ventas de manera consistente, 
independientemente de la época del año.

Yo soy Gess Ortiz, estratega de imagen personal, 
empresarial y tu LOOKóloga de cabecera 

Si deseas profundizar más en cómo puedes 
generar una percepción positiva de manera 

intencional a través de tu imagen y tu 
vestimenta, puedes escribirme un mensaje 
privado en mi Instagram @gessika.looks o 
mandarme un correo electrónico a hola@

imagendisruptiva.com

¿QUÉ PIENSAN TUS 
PROSPECTOS DE TI 
LA PRIMERA VEZ QUE 
TE VEN? “LA PRIMERA 
IMPRESIÓN JAMÁS SE 
OLVIDA”

Estas son las tres frases que más he escuchado en 
torno a trabajar en una asesoría de imagen personal, 
y es curioso que incluso varios de mis clientes me han 

confesado en la primera sesión, que llegaron a mí sólo 
por que alguien que ya trabajó conmigo les recomendó 
contratarme para trabajar en su estrategia personalizada 
de imagen, y a veces me da mucha risa que llegan 
renuentes y cuando descubren el poder que tiene una 
buena imagen para hacer negocios, se van felices y hasta 
me recomiendan.

Y es que cuando vemos a alguien por primera vez, el 
cerebro tarda en decodificar e interpretar la información 
que está percibiendo del otro en tan sólo 7 segundos, y 
entonces esa primera impresión que se forma de ti al verte 
por primera vez, va a ser lo que más va a perdurar en 
su memoria, por eso es muy importante que te dejes de 
vestir al azar y empieces a considerar la imagen como 
una herramienta aliada que te abrirá puertas si la trabajas 
de manera estratégica, ya que más que vernos bonitas o 

“Trabajar en la imagen es sólo 
para mujeres” “sólo las mujeres 
vanidosas se preocupan por su 
apariencia” y “no tengo tiempo para 
estar pensando en cómo me voy a 
vestir”…

  |  ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL

https://www.imagendisruptiva.com/?r_done=1
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Y tercero trabajando con los empresarios en los 125 
municipios del estado”. 

Otro tema importante es la apuesta por la capacitación 
y la vinculación al financiamiento, por lo cual el gobierno 
del Estado de México firmó un acuerdo con Nacional 
Financiera para lanzar el programa “Impulso para el 
Desarrollo Industrial y Regional en el Estado de México", el 
cual brinda: Monto de apoyo de hasta 5 MDP para capital 
de trabajo y activos fijos. Tasa anual fija del 14.75%. Y 
periodo de gracia de hasta 6 meses. 

Para finalizar pidió al sector empresarial se acerquen a 
la secretaría a fin de trabajar en conjunto para  reforzar 
la seguridad y recalcó que independientemente de los 
resultados de la elección a gobernador en el Estado de 
México,  el sector empresarial mexiquense puede tener 
certeza de que se mantendrá la estabilidad económica 
en la entidad.

El Estado de México cuenta con una población de 18 millones de 
mexiquenses, de los cuales 7 forman parte de la fuerza laboral del 
estado el cual se encuentra situado en una ubicación estratégica, 

lo que hace de la entidad el centro económico más importante del país 
y un destino confiable para la inversión nacional y extranjera; la cual 
gracias al trabajo conjunto con los  empresarios mexiquenses, hoy, “el 
Estado de México es el centro logístico más importante del país y dentro 
de poco, seremos el más importante de América latina”, expresó el titular 
de la Secretaría de Desarrollo Económico Estatal, Pablo Peralta, durante 
la sesión empresarial y de negocios de COPARMEX Metropolitano del 
Estado de México.

Durante la reunión el funcionario de gobierno detalló ante los empresarios 
de Coparmex, que en lo que va de la presente administración del 
gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, se ha 
llegado una inversión superior a los 480 mil millones de pesos, de los 
cuales poco más de 11 mil millones son de inversión extranjera. “El 
estado de México es un destino estratégico para el país ya que somos 
una entidad realmente competitiva siendo líderes en diversos sectores 
económicos como el automotriz, farmacéutico, químico, alimentario, 
logístico y aeroespacial”, dijo el funcionario quien también compartió 
que al momento llevan 88 anuncios de inversión que simbolizan 
proyectos de alto impacto lo que representa más de 212 mil millones de 
pesos y una generación de más de 275,000 nuevos empleos, que se 
sumaran al ya existente 20 % de incremento de la fuerza laboral.

Al exponer el tema “Activos para la Inversión”, Pablo Peralta dijo 
que los tres principales socios comerciales en el Estado de México 
son Estados Unidos, España y Alemania y que además la entidad 
mexiquense cuenta con 130 parques industriales, 750 mil unidades 
económicas y poco más de 15 mil kilómetros de carreteras, por 
donde transita el 40% de la carga nacional. El funcionario comentó 
que siguiendo las indicaciones del gobernador han articulado junto 
con las cámaras, asociaciones y empresarios una serie de estrategias 
para seguir creciendo económicamente a fin de detonar y mantener 
el desarrollo económico: “Primero se dará a través de la atracción de 
inversiones. Segundo, brindando las facilidades para la tramitología. 

LA SECRETARÍA 
DE DESARROLLO 

ECONÓMICO ESTATAL 
EN COPARMEX 

METROPOLITANO 
EDOMEX

ENLACE LEGISLATIVO Y EMPRESARIAL  |

Erick Fernando Cuenca Gurrola, 
Presidente de COPARMEX Metropolitano 

del Estado de México.

https://coparmexmetropolitano.mx/
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Por Mariano Botey, mboteyh@gmail.com

LA SEGURIDAD DE LEER
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que eran de bandos distintos; en alguna pelea callejera o escolar. Aún recuerdo -de 
aquellas peleas- que nos dábamos al final la mano, aceptando perder y reconocer 
de quien triunfaba, y encima de eso, entre amigos reconstruíamos los hechos con 
carcajadas por nuestras estupideces de pelear por nada. En la actualidad, prevalece 
otros tipo de contiendas pero con trampas y hasta con los propios supuestos amigos 
y algunos familiares; ya no se ven esos valores relucir y ya todos se sienten sabios, 
ya otros se dicen poetas aunque reciten frases de google, y otros se definen en sí 
escritores aunque plagien párrafos completos -hasta jueces tesis- pues la decadencia 
de nuestros tiempos nos presenta como políticos, filósofos a cualquiera que tiene la 
única habilidad de mistificar y según pensar… Todo esto es derivado por un plato 
que no se rompió y sigue sostenido en mi agradecimiento; por fortuna asocio y me 
recuerda a ese sobrenombre anchuroso desde su significado: al poeta, al pensador 
porque fue de esas personalidades equilibradas en corazón y mente, y me refiero al 
célebre: Platón con su libro: Diálogos. Sea oportuno este libro para emprender ese 
diálogo como una reminiscencia que no se oculta de expresarse como un genuino 
dramaturgo, y para ser más preciso, para facilitar la compresión del lector a través de 
la escenificación donde está presente la duda y la cortesía de la respuesta, pero se 
tiene que esforzar uno en hacer las preguntas precisas, y no ambiguas como la muerte 
pues “temer a la muerte , amigos, es confiar en una falsa sabiduría, y aparentar saber 
lo que se desconoce. Nadie conoce a la muerte, ni se considera para el hombre el 
mayor de todos los bienes, pues todos le temen al comprender que es el mayor de 
todos los males ¿Y no se cae en la mayor ignorancia, cuando se piensa saber lo que no 
se sabe?”. Estoy consciente que entre menos se busque, no se sabrá menos el origen 
de las cosas y de nosotros mismos; como también en torno de la tecnología, que de 
nada ha servido descubrir más allá si no hemos de preservar nuestro hogar el planeta 
Tierra, cuando ya se está planeando destruir otro al habitarlo, salvo acaso es útil para 
algunos rubros en especial para la salud, pero nuestros actos irónicamente nos está 
haciendo más inútiles ¿curiosamente no se ha preguntado que cada vez somos más 
artificiales presumiendo que somos los pensantes, los inteligentes? “Es mejor que no 
pierdan el tiempo en otras cosas, en que gustan de distraerse cuando están ociosos, 
sino en aquellas más recomendables para la salud del cuerpo”. Todos tenemos la 
posibilidad de ser un atleta, pero no todos ni siquiera tienen la iniciativa de intentarlo 
porque cree que no puede; atleta en griego significa “el que se esfuerza”, pero hemos 
errado el camino el querer ser el número uno y desvalorado lo esencial: seguirnos 
esforzando en mejorar nuestros actos como lo propone Platón en la Academia. Este 
libro y cada una de sus lecturas que se puedan emprender con Platón es una inversión 
a nuestra educación ya que él nunca buscó seguidores ni imitadores, sino que uno 
creara su propio camino a la búsqueda de la verdad y saber pensar. “Yo creo que la 
carencia de temor y el valor son dos cosas distintas. Creo que la valentía y la previsión 
pertenecen  a muy pocos; pero la temeridad, la decisión y la falta de temor existen en 
numerosos hombres, mujeres, niños y animales. Lo que tú y la mayoría llamas coraje, 
yo lo llamo temeridad, y el valor es esta inteligencia de la menciono”. Hagamos de 
nuestra vida digna y no nos metamos en otras vidas más que la nuestra: “Yo mismo me 
preguntaba en nombre del oráculo si prefería ser como soy: ni sabio con su sabiduría, 
ni ignorante con su ignorancia, o poseer, como ellos, ambas cosas. Y me respondía a 
mí mismo y al oráculo que prefería ser tal como soy”… 

A
l caer la tarde me encontraba en alguna 
cafetería con ese gusto en deleitarme 
un extraordinario café espresso; 
entre sorbos melodiosos se fueron 

impregnando sus naturales efectos de ese 
místico líquido que ya festejaba en todos mis 
sentidos, trascendiendo ese amor que le tengo 
a la gente del campo, pues en cada taza de café 
me levanta esa gratitud; sin embargo, al momento 
de retirarme de la mesa, -ya que procuro llevar 
los trastes ofrecidos del servicio: taza de café, 
vaso de vidrio y un plato o platón- ipso facto, me 
caí por no tener el debido cuidado; el resultado 
fue que todo se rompió, menos mis huesos, mi 
orgullo y ese plato que lo sostenía en mi mano 
o ¿acaso fue ese plato que hizo un esfuerzo de 
sostenerme? Se escucharon algunas carcajadas 
pueriles, unas exclamaciones de sorpresa -las 
mías eran silenciosas-, también se escuchó una 
frase como de triunfo que surgió del lavatrastes: 
!Lo bueno que no rompió el platón! De momento 
me cuestioné que nadie preguntó cómo me 
encontraba a causa de mi incidente, ni una 
mano ofrecida para levantarme; fue así que 
afloré mis planteamientos, de que estamos en 
un mundo en decadencia en muchos aspectos, 
pues ya no somos aquellas dignas personas 
de la vieja escuela: que si veían a alguien que 
cayera o caer: ya fuera en la calle, en lo laboral, 
en el amor, etc; se le ofrecía la mano amiga o de 
algún extraño; aún en la contienda al verse caer 
a alguien en la batalla, lo levantaban olvidando 

DIÁLOGOS, APOLOGÍA 
DE SÓCRATES
De Platón, Editorial SARPE, 1983, España
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En este artículo podrás descubrir cuáles son los antecedentes 
que se tuvieron para que el ser humano se desarrollara en 
una sociedad industrializada, y como todo eso lo llevó a la 

necesidad de generar una infraestructura que brindara a los 
procesos agilidad, con la finalidad de ser más productivos, 
siempre con la visión de la viabilidad.

Actualmente, una de esas creaciones la podemos ver presente en el 
sector industrial, con la creación de las famosas naves industriales, 
es muy probable que ya hayas escuchado habla de ellas, pero, 
¿realmente sabes qué son, como se construye y componen?

Estos edificios han sido utilizados desde el siglo XVII y XIX, en la 
época de la Revolución Industrial, esto debido a que la economía 
se basaba en el trabajo artesanal, por lo que existían edificios 
donde llevaban a cabo esos trabajos.

Estas edificaciones se convirtieron en espacios multifuncionales, 
en la antigüedad se construían de manera rústica, tenían 
diferentes propósitos, como: almacén de mercancías y alimentos, 
para producción y manufactura, así mismo se usarían como 
centros de distribución.

Hoy las naves industriales son construidas con técnicas modernas, 
una de ellas es la utilización de los muros Tilt-up, que requieren 
ser colocados por personal especializado y capacitado. 

¿Conoces los elementos estructurales en una 
nave industrial?

Para llevar a cabo este tipo de construcciones es necesario 
conocer cada uno de sus elementos estructurales que lo 
pone en pie, las naves son realizadas por un gran equipo de 
especialistas.

A lo anterior se une también el equipo de Seguridad, Higiene y 
Medio Ambiente, así como el de Sustentabilidad, y por supuesto 
el de presupuestos, compras y administración, todos ellos son el 
personal que intervienen en la edificación de una nave industrial, 
cada uno en diferentes etapas.

En cuanto a sus elementos físicos de la estructura, a continuación, 
te explicaremos su función:

• Marco estructural: Son la principal estructura de estos 
edificios, su material puede variar, pueden ser de metal, 
concreto o mixtas (metálica y concreto).

• Cerramiento lateral: Esto será lo que cubra a todo el edificio, 
son importantes ya que, será lo que resguarde las áreas 
que se utilizarán probablemente para áreas de producción 
automatizadas, como robots o maquinaria, esto forma parte de 
la seguridad industrial.

  |  CONDOMINIOS Y REAL ESTATE

LA NUEVA MODA EN LA CONSTRUCCIÓN: 
NAVE INDUSTRIAL

A lo largo de la historia el ser humano ha 
tenido diferentes necesidades, algunas de ellas 
están dentro del sector industrial y comercial, 
implantándolas como moda, por lo que ha puesto 
manos a la obra para crear espacios, artefactos, 
entre otros, que puedan resolver esas carencias y 
hacerse la vida más fácil y ligera.

Por Alberto Trejo
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Este proceso debe realizarse lo más rápido 
posible, porque en este tipo de construcciones, 
entre más tiempo se lleve, aumentarán los 
costos. Por esa razón, en la actualidad se usan 
técnicas de prefabricación de muros Tilt-up. 

Otra opción es el levantamiento de muros con 
ladrillos o blocks, un método menos utilizado 
para la construcción industrial, pero sí utilizada 
para departamentos dentro de la nave, como 
oficinas o estancias, entre otros espacios 
solicitados por el inquilino.

También se pueden utilizar panel de sándwich, 
placas generalmente de lana de vidrio o lana de 
roca y recubrimiento metálico; y el cerramiento 
metálico, el cual consta de placas metálicas de 
aluminio, son usadas por lo regular para delimitar 
área al interior de la nave, aunque su resistencia 
se ve algo comprometida.

• Correas en cubierta: elementos, comúnmente 
metálicos, para la unión longitudinal entre 
dinteles. Su objetivo principal es darle soporte a 
la cubierta, previendo que esta no se desplome o 
alcance flechas críticas.

• Cubierta: Es un elemento parte del cerramiento 
de la nave industrial, sus funciones genéricas 
son el proteger y aislar. Y debe de poseer las 
siguientes propiedades:

a. Debe estar totalmente cerrada.

b. Debe tener pendientes para evacuar el agua.

c. Hecha de materiales impermeables.

d. Resistencia a su propio peso, sobrecargas de 
uso, sobrecarga de nieve y resistente al viento.

e. Durabilidad frente a acciones atmosféricas.

f. Aislamiento frente a temperatura y ruidos.

• Tirantes: Su objetivo es el de asegurar el 
arriostrado de la nave cuando sea sometida a 
cargas, proporciona estabilidad, son colocados 
en los recuadros del armazón formado por las 
barras de acero.

CONDOMINIOS Y REAL ESTATE  |

• Uniones: Se encargan del adecuado ensamblaje de las partes metálicas de la 
estructura, y solo tiene dos opciones, la primera es por elementos atornillados o por 
soldadura. Actualmente, se realizan investigaciones para uniones adhesivas.

• Zapatas: Esta consiste en un prisma de concreto, situados bajo los pilares de la 
estructura, su función es transmitir al terreno las tensiones a que está sometida el 
resto de la estructura y anclarla, en caso de no emplear zapatas es necesario recurrir 
a cimentación de pilotaje o de cimentación.

Como ya lo vimos, estos edificios cuentan con una gran variedad de elementos que 
las conforman y que para aplicar cada uno de ellos es necesario contar con personal 
especializado y profesional para que se lleve a cabo con seguridad y calidad.

Estas edificaciones cuentan con la ventaja de ser personalizadas y equipadas según 
las necesidades y el tipo de producción que se elaboran en su interior.

Hoy en día, las naves industriales están en auge, al punto de que existe una alta 
demanda apresurada para cumplir con clientes que han decidido establecer sus 
empresas en ciudades de alta productividad, como ciudad Juárez, Tijuana, Monterrey, 
Guadalajara, Ciudad de México y Querétaro.

Lo anterior ha sido gracias a la nueva tendencia de nearshoring, que pretende brindar, 
al sector industrial, ubicaciones estratégicas para su producción y distribución de las 
mercancías que realizan.

Como conclusión podemos decirle a nuestro lector que 
estas edificaciones, que ya tenían antes una función de 

impacto, hoy se han convertido en grandes monstruos que 
aportan un gran número de ventajas a la economía de los 

lugares donde están situadas.
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La incertidumbre de cuándo ocurrirá otro temblor se añade 
a la duda sobre si la altura de un edificio es directamente 
proporcional al riesgo sísmico; pero puede ser todo lo contrario; 

depende de la resonancia.

“La clave en toda construcción es que el edificio no se mueva igual 
que el suelo; es decir, la edificación debe moverse menos que la 
superficie sobre la que está construida”, explicó el Dr. Esteban 
Astudillo, Ingeniero Estructurista de desarrolladora del parque   
“Hoy podemos estudiar el suelo y conocer cuál es el tiempo de 

resonancia para cada predio de la CDMX, y para el caso de 
University Tower es de 1.7 segundos”.

Expertos de University Tower®, el rascacielos residencial más alto de 
Paseo de la Reforma, explican cuál es la situación del suelo de la CDMX 
y qué hacer para construir edificaciones que resistan temblores:

• Lo primero es entender que la Ciudad de México parece un 
gran plato de sopa con restos de sedimentos duros y líquidos 
a modo de suelo. Hace miles de años, el Valle de México tuvo 
un desagüe natural hacia el sur, pero la explosión del volcán 

EDIFICIOS Y 
SISMOS EN CDMX Algo que los mexicanos 

llevamos siempre como un 
fantasma presente, sobre 
todo los capitalinos, son 
los temblores. La madre 
naturaleza se encarga de 
recordarnos que vivimos en 
una zona sísmica y que no 
podemos bajar la guardia.

  |  CONDOMINIOS Y REAL ESTATE
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Xitle provocó la creación de roca volcánica que tapó la salida de 
agua. Esto dio paso a las condiciones actuales que ocasionan 
que cuando tiembla, se amplifiquen las ondas sísmicas.

• Cuando se piensa en levantar edificios, los ingenieros deben tener 
en cuenta el concepto de resonancia, es decir el tiempo en que 
tarda una edificación en entrar en ritmo constante con la onda 
sísmica. La resonancia se mide en el periodo de tiempo que toma 
una construcción en ir, regresar y volver a su punto original (en 
segundos).

• Los edificios se fracturan porque el movimiento constante, como 
un columpio que va y viene, rebasa la capacidad de deformación 
de los materiales provocando su ruptura. Para evitarlo es muy útil 
recurrir al sistema estructural de “macro marcos” con base de 
anillos de rigidez. Consiste en incluir zonas rígidas en la altura de 
la estructura, a la manera de los diafragmas situados a distancias 
periódicas en el tallo del bambú. Estas técnicas semejan la 
constitución de esta planta, cuya flexibilidad combinada con 
resistencia es de todos conocida.

• En un suelo firme el tiempo de ida y vuelta es muy rápido, pero en 
un suelo menos firme (como el de la CDMX), la estructura que se 
ve afectada por una onda sísmica entra en ritmo, y tarda mucho 
más en ir y regresar si no se tiene en cuenta esta condición.

• Para la zona de la colonia Juárez, por ejemplo, el tiempo de 
resonancia es de 1.6 segundos. Asimismo, el periodo de 
resonancia para los edificios es de 0.1 segundo por cada nivel 
construido; esto querría decir, por ejemplo, que un edificio de 10 
pisos tarda un segundo en ir, regresar y volver a su punto original 
de partida. Uno de 2 pisos tarda 0.2 segundos, uno de 20 pisos 
tiene un periodo de resonancia 2 segundos, y así sucesivamente.

• Bajo estos cálculos perfectamente estudiados luego de décadas 
de experiencia, lo más seguro para construir en una zona con 
periodo de resonancia de 1.6 segundos (como la colonia Juárez) 
es un inmueble de más de 16 pisos. En cambio, se buscaría 
evitar construcciones entre los 13 y 20 pisos para evitar riesgos.

• Otras técnicas de construcción que mitigan de manera importante 
los movimientos telúricos es la construcción profunda, mediante 
sótanos alojados en depósitos profundos del subsuelo. Para el 
caso de University Tower se realizó una excavación quirúrgica 
con una lumbrera impermeable, reforzada también con pilas a 75 
m de profundidad.

• Un edificio con más de 16-20 pisos en la Juárez está diseñado 
para resistir la resonancia, pues su comportamiento lo haría 
moverse desordenadamente, evitando que la construcción entre 
en ritmo con el suelo y se quiebre.

• Cuando el suelo de una torre con más de 16 niveles se mueve, la 
onda sísmica llega al piso 16 en 1.6 segundos (en la Col. Juárez), 
pero el resto del edificio apenas comenzaría a moverse en ese 
momento y con ello se evita que la construcción “tome vuelo” con 
ritmo y, en cambio, libera energía evitando su quiebre (un ejemplo 
de esto es la Torre Latinoamericana).

Los terremotos nos han marcado con tristeza, pero también nos 
han dejado importantes aprendizajes que hoy se traducen en que 
contamos con uno de los reglamentos de construcción anti-sismos 
más robustos del mundo.

CONDOMINIOS Y REAL ESTATE  |
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Ante miembros del sector inmobiliario Xochitl Gálvez, resaltó que es una aliada 
en el tema de edificios inteligentes y que está dispuesta a ayudar en la toma de 
decisiones sobre telecomunicaciones, seguridad, acondicionamiento del aire 

y medio ambiente. También destacó que conoce la problemática a la que el sector 
se enfrenta ante la construcción y comercialización de edificios por lo que expresó su 
deseo de participar para fortalecer la actividad inmobiliaria, la participación de la mujer 
en ella, así de manera conjunta incrementar el desarrollo de la actividad inmobiliaria y 
la comercialización y administración que es lo que los asociados manejan de manera 
profesional apegada a la ley en beneficio de los clientes. 

Xóchitl Gálvez agradeció la invitación y dentro de su participación mencionó que el gran 
problema de este país es la desigualdad, la pobreza y la marginación. También pidió 
que se respete y reconozca el trabajo, la capacidad y el talento de las mujeres ya que 
es complicado desarrollarse y vivir en un mundo de hombres. La también ingeniera y 
programadora experta en robótica, aboga por un cambio en la forma de estudio para los 
jóvenes ya que el tema de las competencias es fundamental sin que necesariamente se 
vea esto como una carrera universitaria, “siendo un gran técnico se puede contar con las 
competencias que te hagan diferente” dice, poniendo de ejemplo que actualmente una 
de las principales y nuevas fuentes de trabajo es el código y la programación. 

Xochitl Gálvez recuerda que mucho antes de incursionar en el ámbito político comenzó 
su empresa con $40,000 pesos, a los pocos años ganó clientes, fue nominada a 
empresaria del año y ganó el título en 1994-1995 y desde ese momento crea la 
fundación Porvenir, dedicada a trabajar para la niñez hasta que conoce al ex presidente 
Vicente Fox y acepta formar parte del gabinete presidencial, uno de los trabajos más 
importantes en su carrera pues pudo trabajar directamente con las comunidades. 

Recalcó que como empresarios, deben ser personas que trabajan por el bien y futuro de 
ese país y reconoce que lo que le falta al sector público es capacidad técnica y mencionó 
que el tema del agua es fundamental para su política y su trabajo ya que nos encontramos 
en un momento donde muchos ya no quieren torres verticales precisamente por el 
problema de automóviles y del agua por lo que se necesita hacer “edificios sin autos”,  una 
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propuesta enfocada a las nuevas generaciones 
de jóvenes que ya no quieren autos pero sí un 
departamento, “así que hay que pensar en este 
tipo de viviendas para el futuro sin autos y que 
cuenten con un suministro de agua, plantas 
potabilizadoras de aguas negras tal y como lo 
hacen ciudades como California, hay tecnología 
pero se necesita del sector privado”. 

También tocó el tema de la gentrificación en 
varias zonas de la CDMX que está sacando 
al connacional de sus lugares de origen 
precisamente por la falta de recursos por lo que 
se necesita regulaciones para que no se abuse 
del habitante cotidiano pues se necesita más 
oferta inmobiliaria en las zonas más atractivas. 

Para finalizar, la funcionaria, exhortó a que 
tanto el desarrollo inmobiliario como gobierno 
respondan una realidad social, la inseguridad, 
por lo que propone ayudarse de herramientas 
como la inteligencia artificial para la seguridad 
pública. “Se necesita una ciudad segura, con 
un buen sistema inmobiliario, agua sustentable, 
transporte público, empleo y así la Ciudad de 
México con todo el atractivo que tiene puede 
ser un gran destino mundial”, finalizó. 

La pasada reunión mensual de la Asociación Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios, A.C. (AMPI) contó con la presencia de la senadora Xóchitl 
Gálvez Ruiz, quien abordó temas como el combate a la corrupción, los 
retos en la política pública para impulsar los objetivos del desarrollo 
sostenible en México, la Ley General de Economía Circular para 
promover las políticas de cero residuos y promover la transición hacia 
una cultura de mayor sustentabilidad.
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NUESTROS SERVICIOS
> GUARDIAS INTRAMUROS

> PROTECCIÓN EJECUTIVA

> CUSTODIA DE TRANSPORTES

> SEGURIDAD EN EVENTOS

> ESTUDIOS DE SEGURIDAD

SEGURIDAD ELECTRÓNICA
> CCTV
> ALARMAS
> CONTROL DE ACCESOS
> PROTECCIÓN PERIMETRAL
> SISTEMAS CONTRA INCENDIOS
> LOCALIZACIÓN SATELITAL GPS/GPRS

Tels: (55) 55-32-48-30, (55) 56-72-86-92 y (55) 24-55-59-15 Y 16
Miguel Laurent 1695 Col. Letrán Valle, Alcaldía Benito Juárez, C.P. 03650, Ciudad de México

seguridad@zncorporativo.com        I        direccion@zncorporativo.com

www.zncorporativo.com Síguenos en:

CONTAMOS CON:
- CENTRO DE MONITOREO DE ALARMAS, GPS Y CCTV.

- ACREDITACIÓN TÉCNICA PARA PRESTAR SERVICIOS AEROPORTUARIOS Y COMPLEMENTARIOS

15 AÑOS
DE EXPERIENCIA NOS 

RESPALDAN

https://zncorporativo.com/
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REMODELACIÓN DE 
OFICINAS: GARANTIZA EL 
RETORNO DE TU INVERSIÓN

S in embargo, más allá de esto, un proyecto de 
remodelación se debe considerar también 
como una inversión. ¿Por qué? Pues bien, 

independientemente de los motivos que hayan traído a la 
mesa la remodelación, es seguro que el comité directivo 
también busca mayor productividad del personal, 
mejora en la infraestructura, inclusión de la tecnología y 
actualización de procesos.  

Si al concluir la renovación se cumplen estos objetivos, el 
retorno de la inversión destinada a este proyecto estará 

Cuando una empresa busca la 
evolución y renovación de su imagen 
corporativa, se pone sobre la mesa 
la remodelación de sus oficinas, 
pensando en el cambio de mobiliario, 
colores, o redistribución de espacio.  

segura. Este retorno, va más allá del dinero, pues con ello de verán una 
serie de beneficios palpables para el corporativo.  

¿Cuáles son los ejes primordiales del 
retorno de la inversión?
1) Recursos Humanos 

Al tener un espacio corporativo más sostenible, con una distribución 
adecuada, tomando en cuenta el “wellness and happines”, que también 
abre paso a la comunicación y convivencia, incrementa el rendimiento 
del personal de manera considerable.  

Aunado a esto, se potencia el sentimiento de ser tomado en cuenta, 
con ello se abona a la fidelidad y el compromiso del empleado hacia el 
corporativo y permite un ambiente laboral sano.  

2) Infraestructura y espacio físico 

La distribución de espacios o estaciones de trabajo, equipamiento, 
apoyo de operación, lugares de reunión y funciones adicionales, son 
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algunas de las características que se revisa durante la 
remodelación.  

Si todo esto se toma en cuenta y se acondiciona a los nuevos 
modelos de trabajo,  el resultado dará una plataforma física, 
moderna y dinámica que permitirá al personal mayor interacción, 
confort y mejor rendimiento en todas sus actividades diarias. 

3) Seguridad 

Además de buscar cumplir con las medidas de seguridad e 
higiene establecidas por autoridades como la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social (STPS) y de Protección Civil, se debe 
ver la remodelación como una oportunidad para garantizar la 
seguridad el negocio y de su personal.  

El número adecuado de salidas de emergencia, disposición de 
escaleras, distribución de mobiliario, así como la integración de 
artículos como extintores, se deben contemplar en un proyecto 
exitoso. Prevenir, también significa ahorrar.  

¿Qué se debe tomar en cuenta para una 
remodelación exitosa? 

Es normal que durante la planeación del proyecto se integre un 
comité dedicado a esto, en donde seguramente se encuentre 
el Director de Finanzas que tiene como objetivo proteger la 
inversión, buscando su optimización y vigilando que todo vaya 
acorde a las necesidades y objetivos de la empresa.  

Para lograr que un proyecto sea 
exitoso, se debe considerar: 

Necesidades reales de la empresa: Se debe determinar si el 
espacio corporativo de tu compañía requiere de una pequeña 
adaptación o de una reconstrucción total. 

Monto Objetivo de Inversión (MOI): Como en cualquier 
proyecto, es normal e imprescindible que se establezca un 
límite presupuestal destinado para la ejecución de la obra. Esta 
cifra se deberá dar a conocer a los responsables del proyecto 
con el fin de que cumplan lo establecido.  

Integración de un equipo multidisciplinario completo:  
Contar con un equipo multidisciplinario desde el inicio 
garantizará el éxito del proyecto.  

El contar con un bróker de bienes raíces, arquitectos, ingenieros 
calculistas, especialistas en equipamiento y sobre todo, un 
Contratista General experimentado desde un inicio permitirá que 
todos conozcan las expectativas y necesidades de la empresa 
desde un inicio y se alineen a éstos.  

Capacidad de pago: También es necesario evaluar la 
capacidad de pago que posee la compañía para definir la 
factibilidad del proyecto.  

Tomar en cuenta estos aspectos desde la planeación del 
proyecto de remodelación y el tener una noción bien definida de 
la visión de tu negocio, en conjunto con una buena evaluación 
financiera garantizará el retorno de tu inversión y el éxito del 
proyecto, además de que se podrán disfrutar de los beneficios 
que ofrece la remodelación de oficinas.  

CONDOMINIOS Y REAL ESTATE  |
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En el reporte "situación inmobiliaria México" al primer 
semestre de 2023, la firma financiera explicó que es la 
primera vez que se rebasan los dos millones de pesos por 

familia en crédito hipotecario en el país, equivalente a un alza 
de 2.9% en términos reales respecto de 2021.

De acuerdo con BBVA México, en la perspectiva regional, 
la condición estructural de alta concentración del crédito 
hipotecario se mantiene en términos generales, donde cinco 
entidades acumularon 53.4% del monto de crédito hipotecario 
bancario durante 2022; Quintana Roo desplazó a Guanajuato 
de la quinta posición.

En tanto, 14 estados presentaron una apreciación de la 
vivienda superior al 10%, siendo, una vez más, las entidades 
con enfoque turístico las líderes: Quintana Roo con 14.7% y 
Baja California Sur con 14.5% por ciento.

El economista en jefe de BBVA México, Carlos Serrano, resaltó 
que el aumento de las tasas de interés sí se ha reflejado en el 
crédito hipotecario; sin embargo, los bancos siguen manteniendo 
una fuerte competencia lo cual detiene un mayor encarecimiento.

En ese sentido, si bien la tasa promedio de interés ya rebasa 
el doble dígito, el especialista resaltó que aún es un buen 
momento para adquirir una vivienda en el país.

Ante la perspectiva de un nuevo ajuste en la tasa de referencia 
del Banco de México de 25 puntos base, previsto y que la 

llevaría a 11.25%, Serrano dijo que aún se espera otra alza en 
junio, para colocarla en un máximo de 11.50 por ciento.

En ese entorno, detalló que se empezaría con la reducción 
de tasas de interés de manera gradual y que sería hasta 2025 
cuando la tasa hipotecaria regrese a un dígito en el mercado 
mexicano.

De acuerdo con BBVA México, el número de créditos 
hipotecarios otorgados durante 2022 es menor con respecto 
al 2021 en 8.9%, mientras que el monto bajó 4.9% en términos 
reales. Si bien era de esperarse una menor colocación 
de crédito ante la extraordinaria generación del 2021, la 
contracción fue mayor a la prevista.

MEXICANOS SE ENDEUDAN MÁS PARA 
COMPRAR CASA; TASAS BAJARÁN 
HASTA 2025: BBVA

El entorno de tasas altas e inflación 
y una mejora en los ingresos de la 
población, han contribuido a un aumento 
del monto que solicitan los mexicanos 
para adquirir una vivienda. Al cierre de 
2022, el promedio de crédito hipotecario 
solicitado en el país alcanzó los 2 
millones 31 mil pesos, de acuerdo con 
datos de BBVA México.

  |  CONDOMINIOS Y REAL ESTATE
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El sector de rentas vacacionales en México vive 
su mejor momento. INEGI reportó la llegada de 18 
millones 807 mil visitantes internacionales durante 
enero-marzo 2023 esto es, 3 millones 870 mil 
visitantes más con respecto al mismo periodo de 2022 
lo que representó un incremento del 25.9%.

E l ingreso de divisas por concepto de visitantes internacionales durante enero-
marzo 2023 fue de 8 mil 338 millones de dólares, lo que representó un incremento 
del 23.1% respecto al mismo periodo de 2022

Debido a esto, expertos se reunirán del 14 al 16 de junio en el Centro Social, Cívico y 
Cultural Riviera de Ensenada, Baja California, en el XII Summit Turístico Internacional 
AMPI 2023, para promover negocios, generar networking, difundir información a la 
industria nacional e internacional sobre las tendencias y oportunidades de inversión 
inmobiliaria en destinos turísticos de nuestro país.

Así lo dieron a conocer en conferencia de prensa el presidente nacional de la Asociación 
Mexicana de Profesionales Inmobiliarios A.C. (AMPI), Ignacio Lacunza Magaña y la 
vicepresidente de Eventos, Mónica Álvarez Toledo, organismo no gubernamental que 
agrupa al sector inmobiliario de México desde hace 67 años.

MÉXICO VIVE EL AUGE EN EL SECTOR 
DE RENTAS VACACIONALES, TENDRÁ 
INGRESOS EN 2023 DE 8 MIL 338 MILLONES DE 
DÓLARES 

•   AMPI presenta la XII edición 
del Summit Turístico 
Internacional.

•   Se llevará a cabo del 14 al 
16 de junio en Ensenada.

  |  CONDOMINIOS Y REAL ESTATE
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Se espera a más de 600 asistentes -30 por ciento más que el 
evento anterior- entre asesores inmobiliarios, desarrolladores, 
valuadores, cámaras empresariales, instituciones financieras 
inversionistas, estudiantes y público en general.

En su presentación destacaron que las rentas vacacionales 
son una alternativa de hospedaje que en los años recientes 
se ha popularizado en el sector inmobiliario y turístico. Son 
ya una tendencia para las personas que viajan y trabajan 
al mismo tiempo. Ha hecho que las rentas que ofrecen una 
conexión fiable a internet y un lugar agradable para trabajar a 
distancia tengan una alta demanda.

Lacunza Magaña, señaló que los destinos más populares de 
México (Riviera Maya, Los Cabos, Puerto Vallarta, Mazatlán 
y Riviera Nayarita) han visto un aumento en la demanda. Se 
espera que su crecimiento continúe, ya que tienen mucho que 
ofrecer tanto para viajeros de negocios como de placer.

El gasto promedio de los turistas de internación vía aérea fue 
de 1,204 dólares durante enero-marzo 2023, lo que representó 
un incremento el 4.0% respecto al observado en el mismo 
periodo de 2022.

Durante el primer trimestre 2023 llegaron 5 millones 762 mil 
turistas internacionales vía aérea por país de nacionalidad, 
superior en 14.8% respecto al mismo periodo 2022.

Enfatizó que la participación del PIB Turístico en la economía 
nacional aumentó 7 décimas de punto porcentual, al pasar de 
6.8% a 7.5% en los años 2020 y 2021, respectivamente.

Este año, se alcanzará una participación cercana al 8.6%, 
similar a lo observado en 2019.

En el XII Summit Turístico Internacional AMPI 2023 se analizará 
el papel de las plataformas de alquiler de corta estancia que 
han ganado popularidad en México y continúan atrayendo a 
viajeros nacionales e internacionales.

También se abordará a los “Fideicomiso en zonas restringidas”, 
instrumentos legales que permiten a los inversionistas 
extranjeros participar en el mercado inmobiliario mexicano.

“Perspectivas de compra en el mercado turístico” sin duda, 
uno de los principales motores económicos y generadores de 
divisas para nuestro país; “Blogstars: El arte de convertirte en 
líder de opinión” para saber cómo dominar el arte de influencia 
sobre los líderes de tu empresa para el autoliderazgo como 
persona y conductor de cualquier proyecto organizacional, 
entre otras.

Mónica Álvarez Toledo, vicepresidente de Eventos, resaltó 
que “en AMPI nos hemos dado a la tarea de impulsar a los 
desarrollos inmobiliarios en zonas turísticas, buscando 
oportunidades de inversión para nuestros clientes y así 
ofrecerles una alternativa para disfrutar lo que como país 
podemos ofrecer”, expresó.

El Summit Turístico Internacional AMPI 2023 ofrecerá a sus 
participantes, grandes conferencias, paneles de expertos con 
temas del sector y, sobre todo, la oportunidad de generar 
negocios con inversionistas nacionales y extranjeros que 
buscan destinos de descanso en México.

Más información en: http://ampisummit.com

CONDOMINIOS Y REAL ESTATE  |

Adicionalmente, Lacunza Magaña, resaltó que, 
con el programa AMPI, Embajadores de la 

Inversión Inmobiliaria, se impulsa la inversión 
en las 32 entidades del país. La propuesta va 

en sentido que las autoridades locales den 
facilidades a los inversionistas a través de 

las contribuciones locales lo que permite la 
contribución a la economía regional.
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En 2016 surge un Profesional con la visión de unir a más Profesionales 
de la Seguridad y llevar a este grupo a otro nivel, Enrique Tapia 
Padilla, para finalmente en 2019 crear “Grupo de Ejecutivos en Manejo 

de Riesgos Corporativos A. C.” conformados por más de 125 miembros.

Su misión es Coadyuvar a la generación y mantenimiento de condiciones 
seguras en nuestro país y en las empresas que representan, por medio 
de una comunicación eficiente con todos los niveles que conforman el 
medio de la Seguridad, a través de propuestas y postulados que logren 
los contrapesos necesarios para ser la voz de nuestras empresas y de 
aquellos que lo requieran, para que la cultura de la seguridad y prevención 
sea incorporada en nuestra vida diaria.

El pasado 30 de mayo de 2023 nos reunimos en el restaurante Barbaro 
en el Hipódromo de las Américas para elegir a nuestro nuevo presidente, 
después de que el Ing. Dagoberto Santiago dejará el cargo entre 
reconocimientos y aplausos.

El evento comenzó con las palabras del Ing. Dagoberto Presidente de 
GEMARC, dando la bienvenida a los presentes, posteriormente toco el 
turno de la Lic. Iliana Fernández Tesorera de GEMARC, el Lic. Rolando 
Rosas Camacho de la Fiscalía General de la Republica dio la conferencia 
“Tratamiento de la evidencia digital para la probable judicialización”, Ana 
María Salazar, CEO Grupo Salazar Slack  fue la segunda ponente del día 
y habló de  “Implicaciones de la inteligencia artificial para la seguridad”,  
Marion Reimers de TNT Sports México causo polémica y reflexión al tratar 
el tema: “Diversidad & Inclusión” para cerrar las conferencias del día 

GRUPO DE EJECUTIVOS 
EN MANEJO DE RIESGOS 
CORPORATIVOS CELEBRA 
SU DÍA 

En enero de 2001 nace 
GESC (Grupo de Ejecutivos 
en Seguridad Corporativa) 
siendo en 2005 cuando el 
grupo empieza a crecer, 
comparten contactos, 
casos y eventos relevantes.
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con la participación de  Tyrone Lara del FBI, quien 
hablo sobre la  “Ciberseguridad”.

Más tarde se presentó el informe de la presidencia 
y dieron a conocer los resultados de las elecciones 
para presidente, quedando al frente de GEMARC 
el Lic. Héctor Coronado. Muchas felicidades para 
la asociación y mucho éxito para su presidente les 
desea XTREM SECURE “Mundo Empresarial”.

Fiscalía General de la Republica

El Lic. Rolando Rosas Camacho de la Fiscalía General 
de la República, habló sobre el tratamiento de la 
evidencia digital para la probable judicialización, 
destacando que ha habido importantes ataques 
cibernéticos en 2018 y19 en diversos escenarios, y 
que el robo de datos personales, extorsión y fraude 
han sido los principales problemas que ha dejado 
la cibercriminalidad en México. Incluso mencionó 
que durante 2019 hubo perdidas bancarias 
importantes en México, en donde en un solo 
ejemplo de vulneración, hubo pérdidas de más de 
3,000 millones de pesos en un solo año.

El funcionario destacó que México no cuenta con 
una legislación en materia de ciberseguridad 
y cibercriminalidad, y que el país lleva 14 años 
como invitado al Convenio de Budapest sin que 
haya habido muchos avances en este sentido. 
Por eso, el ponente mencionó que le congratula 
mucho que expertos de seguridad y riesgos, 
se encuentran reunidos y los exhorta a que 
se mantenga la comunicación ya que no se 
divulgan muchos de los ataques cibernéticos 
para no herir cuestiones de prestigio. “Hay que 
comunicar cuando se es vulnerado para que así 
se tomen las medidas necesarias y al resto del 
grupo no les pase”, mencionó Rosas Camacho, 
para quien la seguridad puede desarrollarse en 
cualquier parte del mundo, incluso teniendo alta 
gama de posibilidades de ser vulnerados pues 
los mecanismos idóneos son la capacitación, la 
unión y la compartición de información. El director 
del Centro de Comunicaciones de la Fiscalía 
en México, comentó que se tienen actualmente 
14 iniciativas de ley a fin de crear una Ley de 
Ciberseguridad y de Cibercriminalidad, al igual 
que se contempla la posibilidad de que México 
pueda adherirse al Convenio de Budapest, lo cual 
garantizaría la compartición de información con 
otras instancias de seguridad y procuración de 
justicia, a fin de estar protegidos de los ataques 
cibernéticos que vienen de otras partes del 
mundo. Diversas instancias de seguridad y de 
procuración de justicia en México han trabajado 
en coordinación con el FBI para resolver casos de 
ciberseguridad, aunque “los problemas son que 
México no cuenta con una legislación robusta en 
materia de ataques cibernéticos y que la gente que 
ejerce los temas de legalidad y jurisprudencia no 
están suficientemente capacitados”, opina. Aunado 
a esto también está que en México no existe como 
tal el delito cibernético; para algunas instancias 
éstos son catalogados como abuso de confianza, 

Ana María Salazar, CEO Grupo Salazar Slack

Lic. Rolando Rosas Camacho de la 
Fiscalía General de la República

Tyrone Lara del FBI

PROFESIONALES EN SEGURIDAD  |
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fraude, extorsión, amenazas o delitos genéricos, así como 
delito federal o fuero común, dependiendo de los montos 
robados. Rolando Rosas, aclaró que si bien hay ausencia de 
un código penal de ciberseguridad o de alguna ley general 
de ciberseguridad sí hay certeza de que se persigan este tipo 
de delitos a pesar de que no se cuenta con una tipificación 
en materia.

Buró Federal de Investigaciones (FBI) 

Para seguir en el tema por su parte Tyrone Lara del FBI y 
especialista en ciberseguridad mencionó que apoyarán 
mucho las operaciones en México desde temas de seguridad 
virtual y seguridad física donde los ataques más comunes 
son el fishing, es decir el hackeo de cuentas de WhatsApp 
para robo de información, hasta delitos empresariales.  Lara 
también mencionó, que de los ataques reportados más 
bajos en México es el ramsomwere, una forma de malware 
que está en auge; el cual bloquea los archivos o dispositivos 
del usuario y luego reclama un pago online anónimo para 
restaurar el acceso.

Para finalizar su ponencia, Tyrone Lara, reconoce que las 
leyes no están todavía preparadas para este tipo de delitos 
en ciberseguridad y cibernéticos y que “no hay protección 
ninguna salvo el mantener los sistemas actualizados de la 
mejor manera posible y de sufrir un ciberataque confiar que 
el gobierno y el FBI se encuentran trabajando para ayudar y 
salvaguardar su información y perseguir el delito”.

Ana María Salazar

Ana María Salazar, CEO Grupo Salazar Slack  habló de  
“Implicaciones de la inteligencia artificial para la seguridad”. 
La inteligencia artificial (IA) está ganando cada vez más 
espacio, posicionándose como una tecnología capaz de 
transformar el mundo al implicarse en diferentes áreas y 
casos de uso. Múltiples empresas han iniciado una etapa 
de adopción creciente de inteligencia artificial dentro de sus 
modelos operativos, así como en productos y servicios que 
se encuentran por primera vez a la mano de las personas, 
gracias a la inteligencia artificial generativa.

De esta forma, la IA está cambiando la forma en que 
interactuamos con el mundo y cómo las empresas operan. 
Sin embargo, este rápido avance de la IA también plantea 
preocupaciones, tanto a nivel ético, económico y sobre todo 
su impacto en el mercado laboral y en la sociedad en general.

Un documento científico publicado recientemente, liderado 
por OpenAI, la compañía tras ChatGPT y otros modelos IA, 
exploró el impacto que tendrían los modelos de inteligencia 
artificial, en este caso los modelos de lenguaje generativos 
pre-entrenados (GPT), en el mercado laboral estadounidense 
y cuáles serían las principales profesiones o trabajos 
expuestas a las implicaciones de los mismos.

La IA generativa, se encarga de crear textos, audio, videos 
o imágenes según instrucciones dadas por una persona, 
y ya hemos visto en ChatGPT, DALLE-2 y muchas otras 
herramientas de inteligencia artificial los principales ejemplos 
de cómo funcionan y el potencial.

Salazar comentó que recientemente había observado un 
aumento en las víctimas de extorsión que dijeron que habían 
sido atacadas usando inteligencia artificial a través de 
versiones manipuladas de imágenes inocentes tomadas de 
publicaciones en línea, mensajes privados o chats de video.

Varios gobiernos están estudiando cómo mitigar los peligros 
de esta tecnología emergente, que ha experimentado un 
auge de inversión y popularidad entre los consumidores 
en los últimos meses tras la publicación del ChatGPT de 
OpenAI.

TNT Sport México

Por su parte Marion Renate Reimers Tusche, periodista 
deportiva, narradora, conductora y profesora mexicana 
reconocida por su paso en Fox Sports Latinoamérica y Fox 
Deportes (donde presentó el programa nocturno de noticias 
deportivas Central Fox desde 2008 hasta 2021) y actualmente 
colabora para TNT Sports México, también es cofundadora y 
presidenta de la ONG Versus, presentó el tema “Diversidad 
& Inclusión”.

Lic. Iliana Fernández Tesorera de GEMARC Marion Reimers, periodista deportiva para TNT Sport México
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mujeres lesbianas, en los espacios deportivos, prueba de ello es lo que escribió 
Adrián Marcelo conocido conductor de televisión, tras un debate televisivo entre 
la comentarista y un compañero de mesa (práctica común y nunca cuestionada 
cuando de hombres se trata) escribió en twitter, “Reimers despierta mis instintos 
más misóginos”, La explicación está en el propio mensaje de Marcelo: el odio 
a las mujeres por considerarlas más débiles y, convenientemente, disfrazar la 
misoginia como si se tratara de un instinto —es decir, algo natural e inmanente— 
y no un rasgo cultural.

Tema de lo cual comentó lo siguiente: Las 
mujeres no podemos hablar de deportes, 
es un espacio al que solamente podemos 
acceder bajo ciertas condiciones. 
Cualquier acción que desafíe la imagen 
de la “buena mujer”: callada, recatada, 
que se cuida de no incitar el deseo o la 
furia de los hombres, deriva en ataques, 
agresiones, acosos y amenazas de 
violación en redes sociales. Una foto 
“provocativa” puede terminar en una 
oleada de mensajes misóginos o incluso 
en algo peor. Todas las restricciones y 
maneras “correctas” de actuar de una 
mujer impuestas por la sociedad, son 
una forma de vigilar que los discursos 
femeninos se mantengan a raya.

Nos han hecho culpables de la propia 
violencia que vivimos. Nos hacen 
cuestionarnos de las cosas más simples 
el mundo. ¿Por qué subí la foto? ¿Por 
qué no me fijé en la ropa que llevaba? 
La sociedad ha justificado cada acto de 
violencia con una simple frase “ellas se 
lo buscaron”. Todo recae sobre nosotras. 
Por no “cuidar” la ropa que usamos. Por 
hablar de temas “que no nos incumben”. 
Por “pendejas” y por “putas”. Hay que 
desafiar este discurso a través del 
diálogo, la información y la apertura.

Reimers: es una de las víctimas más 
recurrentes de quienes no toleran la 
presencia de mujeres, mucho menos 

Lic. Héctor Coronado, extremo derecho
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HÉCTOR ROBLES 
CONDE REPRESENTANTE 

DE IFPO EN MÉXICO
IFPO México y Latinoamérica, es la representación autorizada para promover los 
programas de certificación internacional propuestos y estandarizados por la IFPO, 
International Foundation for Protection Officers, quienes tienen la representación 
certificadora del programa internacional CPO (Certified Protection Officer) y CSSM 
(Certified in Security Supervision and Management). Las cuales brindan apoyo profesional 
a los oficiales de protección y supervisores, a través de la promoción de estándares de 
capacitación y la provisión de oportunidades accesibles. 

Héctor Robles Conde, presidente del Capítulo México, menciona que las cabezas a 
nivel mundial son dos mujeres y que cuentan con diferentes capítulos en varios países 
como Canadá, Estados Unidos, México Argentina, Venezuela, España y Portugal a nivel 
mundial y IFPO cuenta con más de 140,000 miembros certificados, ofrecen una posición 
de voluntariado en directiva o ejecutiva, trabajan mucho en línea mediante chats abiertos, 
así mismo ofrecen beneficios a sus asociados como cursos gratuitos o membresías 
corporativas y realizan foros o encuentros internacionales dos y tres veces al año.

Una de las asociaciones con más presencia en nuestro país es ASIS quien también 
ofrece certificaciones en materia de seguridad. El también presidente de First Call 
Corporate Security Services, reconoce que se enfocan en los mismos temas sin 
embargo lo atacan de diferente manera pues mientras la primera se orienta más al 
individuo, IFPO se decanta por un tema corporativo, así mismo reconoce el gran 
trabajo que ha hecho ASIS para posicionarse en Estados Unidos y considera que IFPO 
está mucho mejor posicionado en otros países. 

Para el experto en seguridad, nuestro país está creciendo mucho en este rubro y las leyes 
están siendo más rigurosas tratando de poner a todos al mismo nivel. Y aunque el avance 
es lento opina que la seguridad es la economía del desastre puesto que hay muchas 
nuevas formas de atacar a todos los rubros de la sociedad y en México se está avanzando 
con la AMESP y ASUME, asociaciones enfocadas en el tema de seguridad, pero se debe 
buscar una manera más coordinada y amigable de trabajar pues al final del día el 2% del 
PIB proviene de la seguridad. Y aunque tristemente resolver el tema de la inseguridad se 
ve complicado “hay que reconocer que en esta industria existe mucha comunicación y el 
nivel de colaboración que hay en la seguridad es increíble”, finalizó. 

https://ifpomexico.com/
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E l diseño de este centro de monitoreo tiene tres aspectos claves: 
el primero, es un modelo ergonómico basado o inspirado en los 
centros de transporte terrestre, metros o ferrocarriles, donde el 

operador tiene pantallas que le facilitan su trabajo y ayuda a que se 
encuentren concentrados y centrados. El segundo, es el rescatar los 
aspectos claves que se necesitan para una disponibilidad superior a 9 
puntos y esto se nota en todas las cabeceras que tienen independencia y 
gestión absoluta. El tercer aspecto, es utilizar tecnología de vanguardia 
como monitores touch screen.

Monitoreo 360 ha trabajado en la constante y completa integración de 
todos los elementos que participan en el aumento de la seguridad tanto 
en el hardware como en el software que ellos mismos han diseñado 
y programado, así como en la constante capacitación de su personal 
a fin de que el resultado final sea superior al brindar servicios de 
seguridad mediante medios electrónicos a ubicaciones fijas, como 
locales comerciales mediante sistemas de alarmas, sistemas de rutinas 
y sistemas de CCTV.

La empresa también brinda servicios de seguridad al transporte 
mediante equipamiento satelital, electrónicos de alarma de diseño 

INAUGURAMOS NUEVO 
CENTRO DE MONITOREO 
Y REACCIÓN

  |  PROFESIONALES EN SEGURIDAD

La empresa Monitoreo 360 está 
estrenando un nuevo centro de 
monitoreo con un diseño innovador, 
que cumple los más rigurosos 
estándares de calidad que requiere 
la industria y que incorpora algunas 
novedades a fin de estar preparados 
y a la vanguardia para afrontar las 
dificultades que presenta el robo de 
transporte. 

https://sepsisa.com.mx/
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propio, una gama de servicios que va desde la reacción, pasando por 
el monitoreo delicado y dedicado; finalizando con el monitoreo logístico 
y controles de la cadena logística. 

Roberto Rosello, colaborador de la empresa, destaca que para 
prestar estos servicios cuentan con un sistema de calidad y procesos 
definidos, pero sobre todo se concentran en el eslabón más débil de la 
cadena, el elemento humano, con un proceso extenso de capacitación 
de manera periódica y con certificaciones semestrales que evalúan el 
nivel de confiabilidad de cada persona que participa en los servicios 
de Monitoreo 360. 

PROFESIONALES EN SEGURIDAD  |

“Contamos con Certificaciones que 
evalúan la confiabilidad de todos 

nuestros colaboradores”

“¡La capacitación 
constante es parte de 
nuestro éxito!”
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GRUPO CANINO DETECTOR
José Alejandro Sánchez Pérez, su presidente, 
recuerda que la experiencia en el sismo del 
2017 sobrepasó cualquier evento en el que haya 
asistido antes como rescatista en sus 25 años de 
carrera, sobre todo en el área de escombros, todo 
un reto que no se puede comparar con ningún 
entrenamiento.  

Después de la tragedia de 2017 se han tomado 
mucho más en serio las labores de los perros en 
cuanto a rescate, e incluso durante la pandemia, 
en algunos países, se les adiestró para detectar de 
manera rápida el Covid 19. “El perro puede detectar 
lo que se le enseñe, tiene la función de aprovechar 
sus habilidades físicas y sensoriales para ganar 

PERROS DETECTORES Y 
RESCATISTAS “UN TRABAJO 
LOABLE”     

La asociación civil Grupo 
Canino Detector, surge 
en el 2019 para formalizar su 
trabajo como grupo de voluntarios 
rescatistas sin fines de lucro, 
enfocados actualmente en búsqueda 
de personas en grandes áreas y 
escombros apoyados por caninos 
para formar binomios.

Ing. Daniel Valencia director de Proyectos TI
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tiempo en la actividad de encontrar algo”, 
comenta Sánchez Pérez, para quien una 
de las principales funciones de los perros 
y por lo que se empezaron a emplear es 
por el tema de protección que implica 
defender lo propio, la propiedad privada, 
más no agredir a la primera provocación. 
“Dentro de los sistemas de seguridad su 
apoyo es en protección o intimidación y el 
último recurso sería la reacción, mientras se 
cumplan esos principios se puede trabajar 
bien, sin embargo, habrá personas que 
utilizaran a los caninos abusando de la 
fuerza que ellos les proveen. 

Los caninos son fieles y obedientes, y 
tristemente reconoce que sus acciones 
dependerán de las intenciones de su 
manejador, pues una de sus características 
es que es colaborador no pone en tela de 
juicio o bajo la mira moral la orden que se le 
da pues está entusiasmado por complacer 
o colaborar con la persona con la que ha 
hecho vínculo, la intención moral radica en 
el entrenador. 

Para Alejandro Sánchez, la constitución 
como A.C. es un avance en la 
profesionalización del sector pues no sé 
trata sólo de entrenar y ofrecer el servicio 
por lo que pide conciencia para esta 
labor y que se visualice al perro como un 
compañero vivo que ofrece un trabajo y que 
merece un trato digno, además también se 
debe de desmitificar que en este trabajo se 
maltrata a los animales porque se esfuerzan 
en su labor, “la mayoría de los perros han 
estado con nosotros desde cachorros y 
nunca se les va a exponer a algún peligro”. 

Grupo Canino Detector trabaja de la mano 
con las autoridades quienes facilitan 
traslados y alojamientos, pero no hay que 
olvidar que, al ser un grupo de voluntariado, 
funciona con sus propios recursos. 

PROFESIONALES EN SEGURIDAD  |

Israel Arauz Salinas José Alejandro Sánchez 

Para contactarlos la manera oficial es vía autoridades ya que no son un grupo 
privado de búsqueda y rescate, pero se puede buscar mayor información también 
en la página de Facebook Detectores k9 MX.

LA PERRITA FRIDA Y SU ÚLTIMO MAESTRO
En las labores de rescate y búsqueda en incidentes catastróficos uno de los apoyos 
fundamentales es el llamado binomio, dupla integrada por humano y canino; estos 
animales necesitan de un entrenamiento especializado y profesional. 

El Segundo Maestre de Infantería de Marina retirado, rescatista y entrenador 
canino Israel Arauz Salinas, nos habló sobre uno de los perros más icónicos en la 
memoria mexicana que participó en los rescates del sismo de 2017, Frida, quien 
inició entrenamiento en la marina. 

En 2013 en la Ciudad de México comenzaron en el CENAPRED mesas de 
trabajo para la elaboración en conjunto con SEDENA, secretaría de Marina, 
UNAM y otras instituciones, de un estándar que acreditara a los binomios en 
conocimientos para el trabajo de búsqueda y rescate en estructuras colapsadas, 
para tal fin Israel Arauz, pidió que Frida fuera la designada para presentar las 
pruebas y así es como obtuvo su custodia. Recuerda que trabajaba muy bien, 
que reforzaron su independencia, que se trataba de una labradora tranquila, 
pero de carácter, muy dócil y resistente al trabajo, conductas interesantes que 
difícilmente se llegan a ver en un labrador.

Rex, 
perro detector y de rescate
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Arauz ha estado en contacto con caninos desde siempre. Adoptó 
un criollo a los 6 años el cual estuvo a su lado hasta el último 
aliento. Ingresa a la marina y ahí nace su curiosidad por querer 
aprender a trabajar con caninos en guardia y protección. El camino 
no fue fácil, el proceso de selección es arduo, pero accedió al 
curso de manejo de perros entrenados en 2002 rubro en el que se 
desempeña hasta su retiro después de 22 años de servicio. 

Recuerda con cariño al primer cachorro con el que trabajó, un 
American Pitbull, que si bien no era apto para el desempeño 
logró un avance en su desenvolvimiento; a partir de ahí empezó 
a aprender de los perros entrenados para formar cachorros, no 
recuerda el número exacto que logró entrenar en Marina, pero 
piensa que fueron cerca de 30. Y aunque comúnmente entre las 
razas para este tipo de trabajos se encuentra el Pastor Alemán, 
Pastor Belga, Border Collie, Golden Retriever, los criollos también 
pueden funcionar bien si  cuentan con la  disposición y el 
entrenamiento adecuado. 

“No hay ni un perro malo, no existe”, afirma el experto y recalca 
que las experiencias que haya tenido de cachorro y lo que 
demuestre como adulto son determinantes para que se piense 

si es bueno o malo y como con las personas, no se debe de 
estigmatizar al animal por alguna reacción o acción. 

Actualmente el entrevistado continúan trabajando con caninos, 
tiene una escuela de entrenamiento llamada EduPet MX, dedicada 
a la modificación de conducta, obediencia entrenamiento, 
protección, detección y a los perros de búsqueda y rescate bajo 
colapsos y grandes áreas y continúa apoyando a protección civil 
y gobierno en labores de rescate.

REX UN COMPAÑERO VALIENTE
Por su parte el Ing. Daniel Valencia, director general de 
PROYECTOS TI, empresa dedicada a ofrecer servicios de 
seguridad electrónica, realizó una demostración de búsqueda 
con sus K9 de raza pastor alemán: Hanna de 2 años y Rex 
con 8 años de edad, ambos adiestrados en búsqueda de 
personas vivas por olor de referencia (Mantrailing), una 
especialidad de la función de búsqueda y rescate. Como 
equipo voluntario, se reúnen con otros similares para llevar 
a cabo prácticas de binomio donde se simulan diferentes 
situaciones que en un caso real de búsqueda podrían 
suscitarse, esto además de patrullar algunos puntos de la 
delegación Magdalena Contreras donde los paseantes 
pueden extraviarse y corren el riesgo de accidentarse. Para 
Rex y Hanna es suficiente tomar una muestra de olor de la 
persona extraviada desde un objeto personal como una 
gorra, llaves, cartera o partir de algún objeto que ésta haya 
tocado para saber la ruta que tomó y si realmente estuvo 
en ese lugar. Para estos canes la búsqueda de personas es 
una actividad lúdica que al lograrse de forma satisfactoria se 
concluye premiándolos con el juguete, el juego o la comida 
preferida. Estos perros entrenan constantemente para tener 
la capacidad de brindar información sobre el paradero de 
una posible víctima. Recientemente diagnosticaron con 
linfoma multicéntrico a Rex, pero gracias a la detección y 
tratamiento oportuno está saliendo adelante y ha vuelto a su 
rutina de entrenamiento. En XTREM SECURE reconocemos la 
labor de este tipo de perros, también la lealtad y cariño que 
los animales en general nos brindan.  

  |  PROFESIONALES EN SEGURIDAD
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Algunos de los dilemas éticos claves 
planteados por la IA incluyen:

► Sesgo
Una de las mayores preocupaciones éticas sobre la 
IA es el sesgo. Los sistemas de IA están entrenados 
en grandes conjuntos de datos, y estos datos pueden 
estar sesgados. Esto puede llevar a que los sistemas 
de IA estén sesgados en sus resultados, por ejemplo, al 
discriminar a ciertos grupos de personas.

Hay varias formas de abordar el sesgo en los sistemas 
de IA. Una forma es utilizar conjuntos de datos más 
diversos. Otra forma es usar técnicas para identificar y 
eliminar el sesgo de los datos. Finalmente, es importante 
monitorear los sistemas de IA en busca de sesgos y 
tomar medidas para corregirlos si se encuentran.

► Privacidad
Los sistemas de inteligencia artificial pueden recopilar 
y analizar grandes cantidades de datos sobre nosotros. 
Estos datos pueden incluir nuestra información 
personal, como nuestros nombres, direcciones y 
números de teléfono. También puede incluir nuestra 
actividad en línea, como nuestro historial de búsqueda 
y nuestras publicaciones en las redes sociales.

CUATRO DILEMAS 
ÉTICOS DE LA 
INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL

La inteligencia artificial 
(IA) se está desarrollando 
rápidamente y se está 
integrando cada vez más 
en nuestras vidas. Esto ha 
planteado una serie de dilemas 
éticos, a medida que lidiamos 
con las implicaciones de crear 
máquinas que sean capaces 
de pensar y actuar como 
humanos.

La recopilación y el análisis de estos datos plantea preocupaciones sobre 
nuestra privacidad. Debemos tener cuidado con los datos que compartimos 
con los sistemas de inteligencia artificial y debemos ser conscientes de cómo 
se utilizan estos datos.

► Autonomía
A medida que los sistemas de IA se vuelvan más autónomos, tomarán 
decisiones que tendrán un impacto significativo en nuestras vidas. Por 
ejemplo, los sistemas de IA podrían usarse para tomar decisiones de 
contratación, fijar precios o aprobar préstamos.

Esto plantea interrogantes sobre quién debería ser responsable de estas 
decisiones. Si un sistema de IA toma una decisión que perjudica a alguien, 
¿debe responsabilizarse a la persona que desarrolló el sistema de IA? ¿o  
debería responsabilizarse a la persona que implementó el sistema de IA? ¿o 
debería responsabilizarse a la persona que usó el sistema de IA?

► Seguridad
Los sistemas de IA se pueden usar para crear armas poderosas. Esto plantea 
preocupaciones sobre el potencial de que la IA se utilice para la violencia.

Por ejemplo, los sistemas de inteligencia artificial podrían usarse para 
desarrollar armas autónomas que puedan identificar y matar objetivos sin 
intervención humana. Esto aumenta el riesgo de que la IA se utilice para 
iniciar guerras o cometer atrocidades.

La IA es una tecnología poderosa con el potencial de hacer un gran bien o 
daño. Es importante ser consciente de los dilemas éticos que plantea la IA y 
tomar medidas para abordarlos. Necesitamos desarrollar sistemas de IA que 
sean justos, que respeten nuestra privacidad, que sean responsables y que 
sean seguros. Solo así podemos asegurarnos de que la IA se utilice para el 
bien y no para el mal.

PROFESIONALES EN SEGURIDAD  |

Por Alfredo Yuncoza, 
ayuncoza@gmail.com, @alfredoyuncoza

http://alfredoyuncoza.blogspot.com/
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Durante casi 30 años de trayecto -
ria, Grupo IPS ha marcado en su 
historia hechos clave que rea -

firman su posición de liderazgo en el 
sector de seguridad privada y 2023 no 
es la excepción. Este año, la firma for -
ma parte del ranking Súper Empresas, 
presentado por TOP Companies y la re -
vista Expansión.

Dicha lista está integrada por las 
organizaciones que trabajan constan -
temente en su capital humano y que 
impulsan un ambiente laboral positivo, 
al poner en marcha las prácticas corpo -
rativas más innovadoras.

 A lo largo de 16 ediciones se han eva -
luado a más de 7,000 empresas y encues -
tado a casi 10 millones de colaboradores, 
lo que se traduce en cerca de 3,000 com -
pañías con gran éxito y resultado posi -
tivos de orgullo de pertenencia, como el 
que define a la llamada “familia IPS”.

“Sabemos que la evaluación del clima 
organizacional permite determinar las 
conductas y habilidades requeridas para 
ser una compañía ‘culturalmente pode -
rosa’, mediante el análisis de su perfil. La 
misión del ranking es acompañarlas en 
el fortalecimiento de su cultura, para ser 
más competitivas, sostenibles y huma -
nas”, planteó Armando Zúñiga Salinas, 
presidente y fundador de Grupo IPS. 

El directivo manifestó que este re -
conocimiento se suma a las certifica -
ciones que avalan tanto el bienestar 
de quienes se desarrollan dentro de la 
firma, como la tranquilidad de los clien -
tes y aliados al saber que cuentan con 
un servicio de calidad. Además, una de 
las ventajas competitivas es que ofrece 
diversas y valiosas oportunidades de 
mejora continua.

Para el grupo, ser parte del listado de 
las Súper Empresas 2023 se convierte en 
un estímulo que refuerza su filosofía, la 
cual se basa en “hacer feliz a su gente”. 
Al respecto, Zúñiga Salinas señaló que 
esta premisa no sólo incluye a los cola -
boradores administrativos y operativos, 
sino también a sus familias, que confor -
man una comunidad que sigue exten -
diéndose. 

“Al honrar la labor que realizan los 
Técnicos en Seguridad Patrimonial (así 
denominan a los guardias de seguridad) 
y dignificar su posición en el sector de 
la seguridad privada, IPS se consolida 
como una empresa donde la calidad de 
vida de nuestro talento es la prioridad”, 
sostuvo el presidente y fundador de la 
compañía. 

De este modo, implementan progra
-mas de capacitación y actualización 

constante, además de apoyar a quienes 
desean continuar con sus estudios. 

Indudablemente, todos los que tra
-bajan en Grupo IPS cuentan con una 

extensa gama de posibilidades de creci
-miento personal y profesional, al tiempo 

que prestan sus servicios para brindar 
protección y tranquilidad a sus clientes 
en América Latina.

Con presencia a nivel nacional e 
internacional, esta Súper Empresa se 
sigue abriendo paso entre las grandes 
firmas que, hoy en día, son clave para la 
economía de México. Sin embargo, como 
concluyó Armando Zúñiga, más allá de 
que su éxito hace referencia a números 
y resultados financieros, se habla de 
una empresa que pone por todo lo alto el 
bienestar de su gente, avivando su senti

-do de orgullo y lealtad, que es retribuido 
todos los días.

GRUPO IPS  SE CONSOLIDA COMO UNA
SÚPER EMPRESA EXPANSIÓN 2023  
El equipo de profesionales que constituye esta compañía, con 10 
unidades de negocio, brinda servicios de seguridad privada de 
primer nivel para 382 clientes, en América Latina. 
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https://www.grupoipsmexico.com/
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https://www.grupoipsmexico.com/
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“Fueron tres días en los que se reunieron expertos del sector 
público y privado que participaron en conferencias, talleres 
y exhibiciones especiales, además de conocer los adelantos 

tecnológicos que ofrece el mercado, y servicios especializados en 
materia de prevención y protección”, dijo Héctor Morfín, Director 
de Portafolio en Reed Exhibitions LATAM y  Show Director de Expo 
Seguridad México y Expo Seguridad Industrial.

Expo Seguridad México representa a un mercado que aporta cerca 
del 2 por ciento del PIB a nuestra economía, y genera un millón de 
empleos distribuidos en empresas que ofrecen distintos servicios 
relacionados con la seguridad privada. Asimismo, se calcula que 
se realizan negocios por casi 60 millones de pesos en proyectos 
derivados de la exposición, o a partir de los acuerdos comerciales 
que se concretan entre los visitantes y los proveedores.

“En esta ocasión crecimos con respecto a la edición del 2022, incluso 
recuperamos niveles de audiencia previos a la pandemia. Recibimos 
a más de 350 empresas proveedoras, 40 por ciento globales, de 
diferentes especialidades; entre proveedores y visitantes acudieron 
representantes de más de 16 países, que además de visitar los stands 
y pabellones, participaron en el programa académico que incluyó más 
de 45 conferencias, algunas de talla internacional”, explicó Morfín.

“Nuestro evento se basa en cuatro pilares. El primero es que configura 
un encuentro de negocios entre profesionales de la seguridad, que 
impulsan la oferta y la demanda de este mercado. El segundo consolida 
alianzas entre los sectores público y privado: recibimos a distintos 
cuerpos policiacos, a la Guardia Nacional, representantes militares, 
de Seguridad Pública. El tercer pilar se refiere a la actualización 
profesional, para lo cual diseñaron un programa educativo conformado 
por un Comité de Educación en el que participan profesionales 
dedicados a la seguridad desde diferentes campos. Y el cuarto pilar 
se refiere al diseño de áreas de demostración con las que contribuyen 
a la concientización y a la prevención.

Por último, el director de Expo Seguridad México, confirmó que 
con este evento, los participantes pudieron dar un vistazo a cómo 
veremos la seguridad a un mediano plazo. “Incluso, presentamos 
un pabellón de innovación, y seguiremos impulsando la difusión de 
ecosistemas de seguridad, con inteligencia artificial integrada, entre 
otros adelantos. Ya nos estamos preparando para la próxima edición, 
que será del 16 al 18 de abril del 2024”.

“La seguridad privada representa a un mercado 
que aporta cerca del 2 por ciento del PIB a nuestra 

economía, y genera un millón de empleos”

EXPO SEGURIDAD 
MÉXICO 2023 
REUNIÓ A MÁS DE 15 
MIL VISITANTES

Expo Seguridad México, el principal evento 
en América Latina para profesionales de 
la industria de la seguridad, finalizó las 
actividades con más de 15 mil 300 asistentes, 
en conjunto con Expo Seguridad Industrial, 
que se llevó a cabo en forma paralela, y 
que en combinación se extendieron por una 
superficie de ocho mil 600 metros cuadrados 
de piso de exhibición.

  |  PROFESIONALES EN SEGURIDAD
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LA BIBLIOTECA DEL SENSEI
Como siempre, damos la bienvenida a la gustada sección del maestro del 

Sensei, que ya nos tiene acostumbrados a sus recomendaciones de lecturas de 
gran utilidad. Veamos.

En esta ocasión quiero compartir con ustedes dos grandes libros que pueden ser 
complementarios y fundamentales para un ejecutivo de seguridad, el primero se 
llama “Las leyes para todos los días” del reconocido autor Robert Green, quien como 

recordaremos escribió las 48 leyes del poder, maestría, las 33 estrategias de la guerra, 
el arte de la seducción y otros que he comentado previamente, en su más reciente libro 
Robert Green nos da prácticamente 365 leyes para cada día del año, así en cada día nos 
da un pensamiento que es fundamental para poder ir entendiendo lo que cotidianamente 
tenemos que manejar, simple y sencillamente día a día nos va diciendo qué ley se va 
a aplicar, podría comentar que cosas como el día 24 de diciembre, nos dice “colócate 
en el campo de la muerte”, los jefes militares han pensado este asunto desde que los 
ejércitos existen, cómo motivar a los soldados para seguir adelante sabiendo que se 
están enfrentando a la muerte, es un libro muy interesante que no debe faltar en la 
lectura fundamental de los directivos de seguridad.

El segundo libro que quiero comentarles se denomina “La era de las corporaciones”, 
es un libro escrito por Jorge Zicolillo,  y relata de manera muy interesante de cómo las 
empresas transnacionales que son el verdadero gobierno del orden mundial han ido 

armando y desarrollando su poder, en este libro que realmente es muy digerible, vamos a 
encontrar temas que pueden ser fundamentales para un ejecutivo en general, y en especial 
de la seguridad, ya que nos habla de cómo la globalización económica financiera fue un 
paso natural de la economía mundial y cómo las instituciones en este caso la Organización 
Mundial de Comercio habrían de tratar de salvaguardar la libertad y evitar los monopolios, 
pero en lugar de eso, están concentrando la fuerza para condicionar las decisiones 
soberanas de cada país. Aunque no es un libro de corte político es un análisis muy 
interesante que nos dice cómo deberíamos de defender y manejar estos aspectos del orden 
mundial económico, en sus ocho capítulos este libro nos habla acerca de la sensibilidad de 
la gente dura, las corporaciones informáticas, el verdadero estado universal, las armas de 
acero y de papel, cambiando el puñal por el veneno, ni muertos, ni sanos ni padecientes; 
de  la madre tierra a la madre corporación y la gran tendencia a privatizarlo todo. Es un 
libro que finalmente fue escrito en el 2014, pero cuando lo leemos vemos que muchas de 
las cosas que este libro nos dibuja, se han cumplido paso a paso, muy interesante para 
quienes como ejecutivos de la seguridad tienen la responsabilidad y el interés de llegar a 
ser asesores reales de la alta dirección de sus empresas, creo que con esto tienen bastante 
que leer hasta nuestra siguiente publicación, muchas gracias.

Las leyes para todos los días
Robert Greene, Oceano, 2023

La era de las corporaciones
Jorge Zicolillo, L.D. Books, 2014.

  |  PROFESIONALES EN SEGURIDAD

http://www.siprosi.com/contacto.html


53 ■ www.xtremsecure.com.mx

LÍD
ER

ES EN
 LO

G
ÍSTICA

LAS 3 ETAPAS DE LA 
INTELIGENCIA ARTIFICIAL: 

¿POR QUÉ MUCHOS PIENSAN QUE LA 
TERCERA PUEDE SER FALTAL?
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  |  TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA

El pasado 1 de junio, concluyó con éxito el panel sobre tecnologías para ciudades 
más seguras en el marco del evento Smart City Expo Bogotá 2023. Expertos 
en seguridad, tecnología y gobernanza se reunieron para discutir y compartir 

soluciones innovadoras que promuevan entornos urbanos más seguros y protegidos.

El objetivo principal del panel fue debatir sobre la importancia de la seguridad pública 
como factor fundamental para valorar la calidad de vida en las ciudades, así como un 
escenario de intercambio de conocimientos en materia de seguridad ciudadana. Las 
transformaciones tecnológicas en diferentes ámbitos de las ciudades inteligentes han 
permitido mejorar el bienestar de las personas que habitan en las grandes urbes.

El panel contó con la destacada participación de Maximiliano Maffei, Regional Business 
director NEC; Didier Domínguez, Director General de Investigación Cibernética de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México; Ada Sandoval, directora 
del Centro de Comando, Control, Comunicaciones y Computo C4 de Bogotá; Alexander 
Andrade, Director de Ciudades Inteligentes y Evangelista en Fiware de Bogotá; y la 
moderación de Vladimir Rodríguez del Ministerio de Defensa de Colombia.

Durante el panel, se abordaron diversos temas relacionados con la seguridad en las 
ciudades, como la videovigilancia inteligente, la analítica de datos, el reconocimiento 
facial, los sensores IoT y la gestión eficiente de emergencias. Los expertos presentaron 
casos de estudio de ciudades que han implementado exitosamente estas tecnologías, 
resaltando los beneficios en términos de prevención del delito, respuesta rápida a 
incidentes y mejora de la calidad de vida de los ciudadanos.

Además, se destacó la importancia de la integración, interoperabilidad y el uso 
eficiente de los datos en conjunto con la tecnología. Se examinaron las soluciones 
implementadas en México para combatir el ciberdelito, los logros de seguridad en 
Bogotá, los avances de NEC en el desarrollo de soluciones para ciudades más seguras 
y el impacto de la conectividad en la seguridad.

Una de las conclusiones destacadas fue la importancia de la colaboración entre el 
sector público y privado para implementar estas soluciones de manera efectiva. Los 
panelistas enfatizaron la necesidad de establecer alianzas estratégicas que permitan 
compartir datos de manera segura y garantizar la privacidad de los ciudadanos.

Asimismo, se resaltó la relevancia de la participación ciudadana en la construcción 
de ciudades más seguras. Se presentaron ejemplos de programas comunitarios que 
fomentan la colaboración entre residentes, empresas y autoridades locales para detectar 
y prevenir delitos, fortaleciendo así el tejido social y la confianza en la comunidad.

EXPERTOS EN SEGURIDAD Y 
TECNOLOGÍA SE REÚNEN EN EL 
PANEL SOBRE TECNOLOGÍAS PARA 
CIUDADES MÁS SEGURAS 

A pesar de los avances en la implementación 
de tecnologías para ciudades seguras en 
Bogotá y Ciudad de México, se identificó 
un desafío importante relacionado con la 
seguridad jurídica para los operadores y 
tomadores de decisiones. La interpretación 
incorrecta de las normativas legales puede 
obstaculizar la implementación de tecnologías 
en las ciudades, siendo este uno de los 
principales retos a enfrentar para construir 
entornos urbanos más seguros.

En resumen, el panel sobre tecnologías 
para ciudades más seguras fue un 

rotundo éxito, reuniendo a expertos 
comprometidos en encontrar 

soluciones innovadoras para proteger 
a los ciudadanos.
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R icardo Bustamante Medina, presidente 
de la Asociación Mexicana de Empresas 
de Seguridad Privada e Industria Satelital 

(AMESIS), alertó que otro fenómeno adicional 
de la competencia desleal con las compañías 
“irregulares”, es aquel donde muchas firmas 
legales del nicho de la geolocalización poseen 
los permisos oficiales pertinentes, pero carecen 
de certificados en cuanto a calidad del producto 
final. 

“Como empresas formales y profesionales 
promovemos que los clientes ahonden en 
la búsqueda y clasificación de proveedores 
confiables, pues aunque hay muchos que cuentan 
con permiso de las SSP, esto no califica su calidad 
y profesionalismo, mucho menos los resultados 
de servicio. Es necesario prestar atención sobre 

Aunque muchas compañías 
están debidamente 
registradas, muy pocas son 
confiables y seguras.

Es necesario el 
reordenamiento del sector del 
rastreo satelital para evitar la 
competencia desleal.

ES PRIORIDAD LEGALIDAD 
EN INDUSTRIA DE 
GEOLOCALIZACIÓN: 
AMESIS 

todo cuando se trata de intangibles que tienen que ver con un tema tan 
delicado como la seguridad y están involucrados unidades, mercancías 
y vidas humanas”, mencionó Bustamante Medina.

A juicio del titular de AMESIS, organización con 15 años de existencia y 
permanencia en los sectores del transporte de carga y seguridad, muy 
pocas firmas llevan a cabo evaluaciones de satisfacción al cliente, de 
la infraestructura, experiencia, durabilidad, calidad y eficiencia de las 
soluciones de localización. 

Sus 30 empresas afiliadas han comparado sus resultados en estos 
rubros con un resultado de 98% de recuperabilidad de unidades y eso 
se traduce en un alto índice de satisfacción de sus usuarios; asimismo, 
identifica que el 80% de los clientes que migran a otra compañía son por 
razones de insatisfacción.

“Es importante destacar que para quienes nos dedicamos a la protección 
de vehículos y mercancías en tránsito, entregar resultados satisfactorios 
es una prioridad. Debemos tener aplicación de protocolos en segundos, 
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Recomendaciones vs empresas 
irregulares
De acuerdo con datos de la SSPC en la actualidad están 
registradas a nivel federal más de 3 mil empresas de 
seguridad privada y cientos de estas compañías ofrecen el 
servicio de rastreo satelital.

AMESIS recomienda que para cerrarle el paso a las 
empresas irregulares de rastreo y localización satelital, 
el cliente puede contribuir si al momento de contratar el 
servicio exige: 

• Que cuente con la autorización vigente expedida por las 
autoridades federal y estatal.

• Verificar si posee alguna certificación de calidad (ISO o 
similar).

•  Asegurar el servicio contratado mediante un contrato 
avalado por la PROFECO.

•  Exigir una factura oficial de los trabajos contratados.

•  Exigir la garantía por escrito del producto contratado.

•  Preferir empresas que se manejen sobre Estándares de 
Competencia Laboral del CONOCER.

•  Verificar si cuenta con reconocimientos vigentes de 
asociaciones relacionadas al sector.

• Solicitar la documentación que avale la experiencia de la 
empresa.

• Solicitar al menos 5 referencias comerciales para validar 
su servicio.

TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA  |

reacción en minutos (no más de 15 minutos) y 
resolución en el menor tiempo posible, pues de 
ello depende que se frustre un delito, ya sea robo 
de vehículo o de la carga”, aseveró el presidente 
de AMESIS. 

Mencionó que el servicio de rastreo satelital no 
sólo se limita a la comercialización de aparatos, 
pues el GPS es una completa herramienta de 
seguridad y logística que incluso coadyuva para 
salvar vidas.

El GPS y sus servicios ofrecidos deben ser 
confiables y sobre todo proteger las cuantiosas 
inversiones de prácticamente todos los sectores 
económicos, contando con el respaldo de 
técnicos monitoristas capacitados, centros 
de monitoreo para emergencias (no garajes 
o automonitoreo por internet) y asesores de 
seguridad especializados en el tema de rastreo 
satelital.

Para AMESIS, la inseguridad que 
permea en México es el principal 

detonante para la aparición de 
cientos de empresas irregulares 

que ofrecen sin control alguno los 
servicios de seguridad y rastreo 

satelital, por ello la urgencia 
de estrechar la relación con las 

autoridades de los tres niveles de 
gobierno, a fin de colaborar de 

manera eficiente en beneficio de los 
usuarios finales.

https://amesis.org.mx/
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LAS BASES DE DATOS DE 
BIOMÉTRICOS EN MÉXICO 
REVELAN ÁREAS SIN 
PROTECCIÓN: IQSEC

La generación de una base de datos 
de biométricos, práctica que ya se ha 

generalizado en el sector financiero 
en México, revela áreas sin protección 

que obligan a promover mayores 
controles de seguridad en el manejo de 

información biométrica.

Toda institución que recopile información de 
carácter sensible, como lo son las características 
biométricas, debe promover su efectiva gobe-

rnanza, desde la captación hasta el resguardo de ellos, 
para evitar la filtración, la violación o el mal manejo 
de las bases de datos, que día a día se exfiltran y se 
venden en el mercado negro o la llamada “dark web”.  

Tan solo en el primer trimestre del año se dio a conocer 
la venta en un sitio dark de una base de datos de 
más de 97 mil usuarios bancarios mexicanos, como 
parte de un total de 2 millones de tarjetas de crédito y 
débito robadas en todo el mundo, algunas con fechas 
de vencimiento hasta 2052. Este hecho se sumó a la 
filtración informada en febrero, de una base de datos 
del Buró de Crédito, que data de 2016, que habría sido 
eliminada, sin el procedimiento correcto.

“La generación de una base de datos biométricos no 
es algo nuevo en México. De hecho, es una práctica 
generalizada en el sector financiero desde 2017, a 
partir de la publicación del Anexo 71, de la Circular 
Única de Bancos. Sin embargo, se han encontrado 
áreas de oportunidad que obligan a promover mayores 
controles de seguridad en el manejo de información 
biométrica para evitar poner en riesgo a los usuarios 
de cualquier servicio”, afirmó Manuel Moreno, Chief 
Security Sales Enablement Officer. 

Principales faltantes
Los principales faltantes en la seguridad de bases de 
datos es la gobernanza en la información al momento 
de la captación; en el manejo y resguardo, y en la 
eliminación de los mismos. 

Ante la creación de una Base de Datos Nacional 
en México, IQSEC evalúa la falta de gestión de los 
datos biométricos. 

“El manejo de información, en sí, trae grandes riesgos que aumentan ante 
la falta de control, definición de responsabilidades, roles y procesos para 
gestionar y proteger los datos a lo largo de su ciclo de vida. Más aun 
tratándose de datos biométricos, considerados sensibles, cuya filtración 
detonaría consecuencias graves no solo para la organización o la institución 
encargada de recopilarlos, también para el usuario mismo”, explicó el experto 
en Ciberseguridad. 

Los riesgos a los que estaríamos expuestos son la pérdida de su privacidad, 
la suplantación de identidad, fraude y otros delitos. Mientras que las 
organizaciones públicas o privadas podrían hacerse acreedoras a sanciones 
legales y financieras. 

En 2022, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales (INAI) reportó una recaudación de 
$60,078,958 pesos en concepto de multas por infracciones a la Ley Federal 
de Protección de Datos Personales en Posesión de Particulares (LFPDPPP).

“En consecuencia, en cada recopilación de datos, las organizaciones, tanto 
públicas como privadas deberían adherirse a certificaciones y estándares 
que promuevan su compromiso con las buenas prácticas de gobierno de 
datos, como lo son las ISO/IEC 30107-3, 27001 y 27701”, refirió el Director de 
Habilitación de Ventas de Seguridad de IQSEC. 

Herramientas de gobernanza, riesgo y cumplimiento (GRC) y de administración 
de identidades (IGA) en conjunto, podrán dar certeza razonable, que cada 
base de datos en manos de particulares o sujetos obligados, estén seguros y 
disponibles para las personas adecuadas en el momento requerido.
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tiempo que abre la posibilidad para construir nuevos servicios y productos, utilizando 
los servicios cognitivos que ofrece, y cuyo acceso se ha simplificado, por lo que para 
desarrollar un modelo de negocio utilizando inteligencia artificial ya no es necesario 
un ejército de ingenieros expertos en machine learning.

Jorge Linares, Chief Revenue Officer de Nubiral señala que, “Las empresas deben 
iniciar un camino guiado por la innovación y la transformación, donde es importante 
trabajar fuertemente en la identificación de casos de uso que les permitan tangibilizar 
y medir los beneficios en el menor tiempo posible.” 

Tal es el caso de los call center, cuyo interés radica en transcribir conversaciones para 
identificar puntos clave dentro de la conversación, o para la atención de indicadores 
regulatorios. O el caso de las plataformas de streaming, cuya atención está puesta 
en optimizar los motores de búsqueda, así como las plataformas de e-commerce, que 
buscan facilitar el análisis de sus competidores.

“Desde nuestra experiencia, el primer paso para una empresa que quiere comenzar 
a explorar GPT o cualquiera de estos modelos para su negocio, es identificar el caso 
de uso, la funcionalidad concreta sobre la cual se lo querrá aplicar, la interacción con 
el usuario final y, a partir de ahí, investigar, desarrollar y experimentar. Los casos de 
uso funcionan como un agente catalizador para repensar y acelerar estos procesos de 
innovación y transformación digital”, indicó el directivo de Nubiral. 

Más allá de los beneficios que ofrece ChatGPT, es recomendable tener presente que 
se trata de una tecnología nueva, por lo que hay que emprenderla con una mentalidad 
experimental, y en el proceso estar al pendiente de las validaciones, así como tener un 
ambiente controlado, donde sea posible analizar cómo mejorar lo que existe y cómo 
complementarlo, en lugar de reemplazar un proceso por otro.

Recientemente, Microsoft anunció en conjunto con OpenAI, servicios que giran en torno 
de sus diferentes áreas de soluciones, como: Azure Open AI, Github Copilot, Microsoft 
365 Copilot, Copilot in Power Platform, New Bing & Edge using ChatGPT, Dynamics 365 
Copilot y Security Copilot. 

Sin duda, la oferta de servicios y soluciones seguirá en 
aumento, por lo que habrá una mayor competencia y 

las empresas tendrán más opciones para aplicar en su 
operación y modelos de negocio.

Sin duda, ChatGPT ha sido un agente 
catalizador que sigue acelerando el 
proceso de transformación digital. Y, 

si bien es la estrella hoy por hoy, también 
hay otras plataformas y modelos que están 
despegando, tales como la inteligencia 
artificial conversacional, los chatbots, los 
asistentes virtuales y los asistentes de voz, 
entre otros. 

La atención que genera el ecosistema 
Chat GPT empuja a las organizaciones a 
repensar su modelo de negocio y, al mismo 
tiempo, a utilizar esta nueva plataforma a 
su favor, no solo como músculo para ganar 
velocidad y eficiencia en el desarrollo de 
sus soluciones, sino también para sumarla 
a su oferta comercial.

La inteligencia artificial está impulsando la 
automatización de procesos empresariales 
y la toma de decisiones basada en datos, 
lo que genera importantes beneficios en 
términos de productividad y rentabilidad, al 

CHAT GPT: LA OPORTUNIDAD 
PARA USAR LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS 
A FAVOR DE SU NEGOCIO Y MEJORAR 
LA PRODUCTIVIDAD 

En los últimos meses se ha 
hablado mucho de OpenAI 

y el desarrollo de ChatGPT, 
como una de las plataformas 

tecnológicas más especializadas 
y de mayor adopción, que 

está revolucionando el 
camino de la investigación en 

inteligencia artificial.
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Las etapas de la Inteligencia Artificial:
A lo largo del tiempo, la Inteligencia Artificial ha evolucionado considerablemente, 
desde sus inicios hasta las etapas actuales. En sus primeras etapas, la IA se centraba 
principalmente en desarrollar sistemas capaces de ejecutar tareas específicas de manera 
automatizada, como el reconocimiento de voz o el juego de ajedrez. Sin embargo, con los 
avances tecnológicos y los nuevos enfoques de investigación, la IA ha avanzado hacia 
etapas más complejas y ambiciosas.

Las tres etapas principales de la Inteligencia Artificial son: la Inteligencia Artificial Estrecha 
(IAE), la Inteligencia Artificial General (IAG) y la Inteligencia Artificial Superinteligente (IAS).

Primera etapa: Inteligencia Artificial Estrecha (IAE):
La primera etapa de la Inteligencia Artificial (IA), también conocida como IA débil o 
estrecha, se refiere a sistemas de IA que están diseñados para realizar tareas específicas 
de manera eficiente, pero que están limitados a un dominio particular. En esta etapa, la 
IA se enfoca en solucionar problemas concretos y no tiene la capacidad de aplicar su 
inteligencia en otras áreas fuera de su campo de especialización.

  |  TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA

La Inteligencia Artificial (IA) es una rama de la ciencia de la computación que 
se ocupa de la creación de sistemas y programas capaces de realizar tareas que 
requieren de inteligencia humana. Estos sistemas de IA pueden procesar información, 
aprender de ella y tomar decisiones basadas en patrones y reglas.

Por J. Ricardo Cárdenas Iriarte

LAS 3 ETAPAS DE LA INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL: ¿POR QUÉ MUCHOS PIENSAN 
QUE LA TERCERA PUEDE SER FALTAL?



63 ■ www.xtremsecure.com.mx63 ■ www.xtremsecure.com.mx

TECN
O

LO
G

ÍA Y ELECTR
Ó

N
ICA

Segunda etapa: Inteligencia Artificial General (IAG):
La segunda etapa de la Inteligencia Artificial (IA), conocida como Inteligencia 
Artificial General (IAG), se caracteriza por la capacidad de los sistemas de IA 
para igualar o incluso superar “la inteligencia humana” (en el entendido que 
aún no hemos comprendido del todo qué es) en una amplia gama de tareas 
cognitivas. A diferencia de la IA Estrecha, que está limitada a un dominio 
específico, la IAG es capaz de aplicar “su inteligencia” en diferentes áreas y 
adaptarse a nuevos ámbitos de manera más general.

En la IAG, los sistemas de IA son capaces de comprender y razonar en 
diferentes contextos, lo que les permite realizar tareas similares a las realizadas 
por los seres humanos. Estos sistemas son más flexibles y pueden aprender de 
manera autónoma, extrayendo conocimiento de grandes cantidades de datos y 
aplicándolo en diversas situaciones, lo que les permite “simular” la inteligencia 
humana e incluso hacer parecer que la superan.

Tercera etapa: Inteligencia Artificial Superinteligente (IAS):
La tercera etapa de la Inteligencia Artificial (IA), también conocida como 
Inteligencia Artificial Superinteligente (IAS), representa un nivel de inteligencia 
que va más allá de la capacidad humana en todas las áreas cognitivas. 
Mientras que la IA Estrecha se limita a tareas específicas y la IA General 
pretende igualar o superar la inteligencia humana en un amplio espectro 
de tareas, la IAS se refiere a sistemas de IA con una capacidad intelectual 
superior a la de los seres humanos en todos los aspectos y, hasta donde 
sabemos, aún no existe una IA de este tipo.

La superinteligencia implica una comprensión profunda y una capacidad 
de razonamiento más allá de lo que los seres humanos pueden alcanzar. 
Los sistemas de IAS podrían procesar y analizar cantidades masivas de 
información en tiempo real, desarrollar nuevos conocimientos y soluciones 
a problemas extraordinariamente complejos, superando los límites de la 
capacidad humana en términos de velocidad de cálculo y precisión, incluso 

manejando lenguajes de programación para 
trabajar, que podrían llegar a ser incomprensibles 
para los seres humanos.

El potencial de la IAS es absolutamente vasto 
y, de existir una IAS, su impacto sería brutal en 
prácticamente todos los aspectos de la sociedad. 
Las IAs  podrían ser utilizadas en la investigación 
científica para acelerar el descubrimiento de 
nuevas tecnologías como crear nuevos materiales, 
nuevos sistemas de energía, nuevos sistemas de 
tratamientos médicos o sistemas de educación, 
este tipo de IA serían IAS. Por supuesto, también 
revolucionaría completamente la automatización 
industrial en todos los sectores.

Sin duda, veremos avances continuos en la 
IAG y esto nos acercará cada día más a la 
IAS. También debemos esperar una mayor 
integración de la IA en diversos aspectos 
de nuestra vida, por lo que es indispensable 
estar consciente de que, la Inteligencia 
Artificial, tiene el potencial de ser una 
fuerza transformadora y beneficiosa para 
la sociedad, que requiere mucha atención 
de parte todos los actores de la sociedad, 
incluyéndonos a cada uno de nosotros, en 
su desarrollo y aplicación, para asegurar que 
se utilice de manera responsable y ética en 
beneficio de la humanidad, y como siempre 
recalco, en beneficio de la humanidad en 
su conjunto. Con el enfoque adecuado, 
podremos aprovechar todo el potencial de la 
IA mientras protegemos los valores humanos 
y garantizamos un futuro seguro y sostenible.

Entonces... ¿Cuál es el riesgo real de la 
IA? El riesgo real es no involucrarnos 

(todos) en el desarrollo de una tecnología 
que transformará al mundo.

Perspectivas

TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA  |
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Doble protección en las comunicaciones
La seguridad de estas comunicaciones está garantizada gracias a una doble 
protección. Por un lado, las comunicaciones entre la aplicación y el telefonillo 
inteligente están encriptadas; por otro lado, los smartphones disponen de sus 
propias medidas de seguridad, gracias a las opciones de desbloqueo mediante 
código PIN, patrón, huella dactilar o reconocimiento facial.

Respecto a la seguridad física, ésta no se verá afectada por la digitalización de 
la cerradura, ya que la cerradura electrónica sólo moverá la llave insertada por 
dentro de la cerradura de la puerta. En este caso, la seguridad dependerá del tipo 
de acceso, puerta, marco, etc.

Cilindros de doble embrague
Cualquier vivienda o negocio tiene la posibilidad de poder utilizar una cerradura 
inteligente como Nuki Smart Lock o Tedee. Para ello, la puerta debe de disponer 
de un cilindro de doble embrague, donde irá colocada la cerradura electrónica. 
Cuando Qvadis One recibe la orden de abrir la puerta, la llave insertada en el 
cilindro será girada por un motor con pilas o corriente eléctrica.

Al ser una cerradura de doble embrague, siempre se garantiza la posibilidad de 
abrir la puerta con la llave tradicional en caso de que las pilas de la cerradura se 
hayan agotado, falle la red wifi/cobertura móvil o no se tenga el smartphone encima.

i-cerrajeros Madrid aconseja a los clientes finales que se aseguren de que sus 
cilindros cumplen con unos niveles mínimos de seguridad: medidas antibumping, 
anticopiado de llaves, con refuerzo para no partirlo fácilmente, etc. Casi todos los 
cilindros modernos de marcas reconocidas ya incluyen estas medidas y se indica 
el nivel de seguridad que disponen.

  |  TECNOLOGÍA Y ELECTRÓNICA

Los accesos a las viviendas o negocios 
pueden reforzarse utilizando dos elementos: 
una cerradura electrónica y Qvadis One, 

el telefonillo inteligente de Qvadis. Con la 
instalación del kit Qvadis One–Nuki Smart Lock, 
los propietarios de las viviendas o negocios 
tienen la posibilidad de gestionar todos los 
accesos de forma remota y segura.

Los propietarios pueden enviar la orden de abrir 
la puerta desde la aplicación móvil Qvadis al 
telefonillo inteligente, utilizando una conexión wifi 
o una red móvil 4G. Una vez que Qvadis One 
reciba la orden, establecerá una comunicación 
encriptada punto a punto, vía bluetooth, con 
la cerradura electrónica, lo que dificulta las 
posibilidades de un posible hackeo de la señal.

La interoperabilidad de las tecnologías 
existentes en el mercado ayuda a 

reforzar la seguridad de las viviendas 
o negocios. Un ejemplo de ello es 

la compatibilidad de las cerraduras 
electrónicas con los videoporteros. 

El fabricante español Qvadis y la 
empresa i-cerrajeros Madrid explican 

cómo funcionan estas tecnologías, 
cuáles son las características que 

deben tener las cerraduras y dónde 
pueden implementarse. Asimismo, 
Qvadis presenta un kit compuesto 

por una cerradura inteligente Nuki y 
un Qvadis One.

KIT DE CERRADURA Y 
TELEFONILLO INTELIGENTE 
DE QVADIS AUMENTA LA 
SEGURIDAD DE VIVIENDAS O 
NEGOCIOS
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La idea es que los incentivos fiscales sirvan 
para que en Vallejo se asienten las empresas 
que provienen de Asia y que buscan atender 
al mercado estadounidense.

En este sentido, el secretario de Desarrollo 
Económico (Sedeco) adelantó que se trabaja 
con dueños de naves industriales para que 
las modernicen en la zona de Vallejo y de la 
mano promueven entre las empresas toda la 
asesoría para que puedan tener una rápida 
estrategia de establecerse en la capital, en 
materia de permisos y otros trámites de las 
instancias del gobierno.

HYUNDAI TUCSON 
ARRIESGADA Y MÁS 
POTENTE

La Ciudad de México (CDMX) sigue con una tendencia al alza en proyectos 
inmobiliarios industriales, lo que refleja el ‘boom’ del nearshoring en esta entidad, 
principalmente impulsado por empresas como Amazon y DHL.

El fenómeno conocido como nearshoring, que se entiende por la demanda de empresas 
extranjeras que buscan un lugar para instalarse en territorio nacional, está siendo bien 
aprovechado y explotado por la capital del país, quién se ha subido a esta dinámica 
y ya se observan resultados por medio de los datos de la ocupación en el mercado 
inmobiliario industrial. De acuerdo con el último reporte ‘Panorama del Mercado 
Industrial en México’, de Datoz, plataforma de análisis inmobiliario, entre los principales 
mercados, la CDMX lidera la lista del inventario total. Además de que el último trimestre 
del 2022 cerró con 6% más.

Del inventario total, el top cinco está integrado por: CDMX, 16%; Monterrey, 15%; 
Tijuana, 8%; Ciudad Juárez, 8%; y Querétaro, 7%.

“La Ciudad de México se ha caracterizado por ser un mercado que atrae al giro 
de logística y distribución. Fácilmente podemos decir que es el mercado más 
importante en el país y pues esta tendencia continúa”.  Sergio Mireles, fundador y 
CEO de Datoz.

Desarrollo de parques industriales
Las previsiones para este año de los expertos en la medición de los mercados en la 
Ciudad de México señalan que será muy dinámico pues ya se observan a nuevos 
desarrolladores que buscan tierra para comprar y hacer parques industriales.

“Sabemos que algunos ya tienen negociación o plan para detonar nuevos parques 
industriales y eso garantiza que las empresas tengan opciones de instalarse en esta 
zona, sobre todo en los principales corredores de la Ciudad de México” - mencionó 
Mireles. En cuanto al origen de las empresas que se están instalando en la capital 
del país, descartó que sean asiáticas puesto que se sabe que estas están asentadas 
principalmente en la frontera. En tanto, indicó que sigue siendo la tendencia las 
compañías estadounidenses que buscan ampliarse en la región. 

Impulso al nearshoring 
En declaraciones recientes, la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró 
que para aprovechar la tendencia del nearshoring durante el 2023, su administración 
prepara algunas estrategias como generar incentivos fiscales en Vallejo y apoyar el 
establecimiento de corporativos.

IMPULSO AL NEARSHORING
  |  LÍDERES EN LOGÍSTICA

La CDMX está aprovechando 
la tendencia del nearshoring, 
por lo que autoridades locales 
preparan estrategias como 
incentivos fiscales.

*m² *variación anual %

• CDMX: 15,529,965 m²…….......,...........6%

• Monterrey: 14,050,777 m²…….............9%

• Tijuana: 8,014,540 m²……...................7%

• Ciudad Juárez: 7,499,478 m²…....,..…..11%

• Querétaro: 6,415,690 m²…..........,........8%

• Guanajuato: 6,368,962 m² …......,.....…3%

• Guadalajara: 5,447,520 m²….....,......….8%

• Saltillo: 5,416,308 m²…....................…8%

• San Luis Potosí: 3,601,638 m² ……......4%

• Reynosa: 3,475,714 m² …….............…5%

Fuente: D
atoz

TOP 10 /  INVENTARIO TOTAL - 
MERCADO INDUSTRIAL EN MÉXICO

 (Octubre-Diciembre 2022)
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Esta medida lo convierte prácticamente en el centro de 
la división exprés de la compañía alemana en México. 
Durante el período de enero a marzo de 2023, el AIQ 

movió 19 mil 820.5 toneladas de carga; lo que representa 
el 6.8% de la carga total que mueven los aeropuertos 
mexicanos. Además del 12.7% de la carga doméstica. 
Esto lo convierte en el segundo aeropuerto más importante 
en este tipo de carga después de la Ciudad de México.

La expansión de la nave industrial incluirá tres sistemas de 
transportadores automatizados, chutes en espiral; y una 
capacidad de 41 mil paquetes operados en un horario 
de 12:00 a 5:00 ó 6:00 de la mañana. Según Antonio 
Arranz, CEO de DHL Express México; la tecnología que se 
incorporará en el complejo de Querétaro solo se encuentra 
en sus ubicaciones en Shanghái, China, Leipzig, Alemania, 
y Cincinnati, Estados Unidos. Esto significa que será el 
hub más avanzado de América Latina.

La empresa también está en conversaciones con otros 
aeropuertos en México para expandir su negocio; pero 
considera que la infraestructura actual es insuficiente para 
ampliarse, especialmente en el norte del país, donde se 
está produciendo una mayor demanda.

DHL Express México anunció 
una inversión de 120 millones 

de dólares en la expansión 
y automatización de su 

hub aéreo doméstico en el 
Aeropuerto Internacional de 

Querétaro (AIQ).

DLH EXPRESS 
TENDRÁ SU HUB AÉREO 

EN QUERÉTARO
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Desde 1986, la Asociación Mexicana de Parques Industriales 
Privados (AMPIP) constituye el esfuerzo asociado, 
organizado, consensado, de quienes desarrollan 

los parques y naves industriales, protagonistas del sector 
inmobiliario industrial, para que estos hogares sean funcionales 
y óptimos. La asociación fue creada para representar y 
promover los intereses de los desarrolladores, inversionistas 
y administradores mexicanos de parques industriales, y 
así potenciar la capacidad industrial y logística de México. 
Además de la representatividad, la AMPIP tiene la misión de 
brindar servicios de valor enfocados en el fortalecimiento de la 
competitividad de los socios; su visión es consolidarse como 
el organismo líder y de excelencia en la promoción del modelo 
mexicano de parques industriales, en favor del desarrollo 
económico de México. Al cierre de 2022 los socios AMPIP 
reportaron tener presencia en más de 430 parques industriales, 
en 27 entidades de la República Mexicana. Los parques 
industriales son parte de la infraestructura estratégica del país 
y, dadas sus funcionalidades como centros de almacenaje y 
distribución, son también parte del sistema logístico nacional, 
por lo que tienen un papel central en las ventajas competitivas 
de México para la atracción de inversión extranjera directa (IED).

Intuitivamente los parques 
industriales son hogares para la 
industria, los lugares donde las 
actividades de manufactura y 
logística han de desarrollarse en las 
mejores condiciones y prosperar. 
Formalmente, un parque industrial 
es una superficie geográficamente 
delimitada y diseñada para el 
asentamiento de la planta industrial en 
condiciones adecuadas de ubicación 
con infraestructura, equipamiento, 
servicios básicos y una administración 
permanente que permita una 
operación continua. (Fuente: 
Asociación Mexicana de Parques 
Industriales Privados, AMPIP). 

ASOCIACIÓN MEXICANA DE 
PARQUES INDUSTRIALES 
PRIVADOS (AMPIP)
Por AMPIP
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De acuerdo con los sondeos más recientes realizados 
a los socios AMPIP, cerca de tres cuartas partes de 
los inquilinos de parques industriales son empresas 
que provienen del exterior del país, siendo la ubicación 
un factor clave para el desarrollo de los proyectos de 
inversión. Así, es claro que la IED que llega a México y 
la localización y óptimo funcionamiento de los parques 
industriales están íntimamente ligadas, particularmente 
en lo que se refiere al sector manufacturero.

De acuerdo con la Secretaría de Economía, en el periodo 
1999- 2022, México recibió flujos de IED por 674,537.7 
millones de dólares (mdd), observándose una inversión 
en manufactura por 316,685.7 mdd, el 46.9% del total 
(Fuente: Secretaría de Economía, Gobierno de México). La 
IED recibida en el país por entidad federativa de destino 

y la distribución de los parques industriales AMPIP en 
el territorio nacional (Fuente: AMPIP), es un claro reflejo 
de que la ubicación de los parques industriales está 
correlacionada con las necesidades de los inversionistas. 
En efecto, el 97.3% de la IED manufacturera tiene como 
destino entidades con presencia de parques industriales 
AMPIP. (Gráfico 1).

Consistentemente, buena parte de la producción 
manufacturera se lleva a cabo en los parques 
industriales. De acuerdo con el INEGI (Fuente: Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía, INEGI), en 2021 
el PIB manufacturero anual ascendió a 2,896,827 
millones de pesos (valores constantes), 98.3% del cual 
proviene de entidades donde los socios de AMPIP 
tienen presencia (Gráfico 2, Fuente AMPIP).

 G
R

ÁFICO
 1.

LÍDERES EN LOGÍSTICA  |

Fuente: AMPIP con datos propios y estadísticas de IED de la Secretaría de Economía, 2023.
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De igual modo, las manufacturas de exportación 
requieren espacios idóneos. El INEGI reporta que en 2021 
las exportaciones manufactureras, con valor de 384,467 
mdd, representaron el 87.2% de las exportaciones totales  
(Fuente: Instituto Nacional de Estadística y Geografía, 
INEGI). De ellas 99.6% tuvieron como origen entidades 
con presencia AMPIP (Fuente: AMPIP). De manera que 
queda de manifiesto la intrínseca relación que tienen los 
socios AMPIP como proveedores de espacios idóneos 
para el desarrollo económico mexicano (Gráfico 3). 

 G
R

ÁFICO
 2.

 G
R

ÁFICO
 3.
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Fuente: AMPIP con datos propios y estadísticas de INEGI, 2023.

Fuente: AMPIP con datos propios y estadísticas de INEGI, 2023.

Las razones por las cuales se están 
recibiendo nuevos proyectos de 

inversión, además del acceso directo 
al mercado estadounidense y el 

aprovechamiento del T-MEC, son la 
integración a cadenas productivas 

y el fortalecimiento de procesos 
productivos en México. 
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Durante dos días llenos de inspiración, gurús globales de la industria y 
reconocidos expertos intercambiaron con los asistentes conocimientos, 
tendencias, soluciones y las mejores prácticas para enfrentar los retos que 

enfrenta el sector logístico.

También se presentaron casos de éxito y capacitación de alto nivel en las Logistics 
Talks, un ciclo de más de 50 conferencias gratuitas, donde se abordaron temas 
como: Planeación estratégica; Almacenes e inventarios; Logística, distribución y 
transporte; Tecnología e innovación; Seguridad entre otros.

Los asistentes a este encuentro tuvieron la oportunidad de conocer la oferta de más 
de 400 empresas en un piso de exposición de 32 mil metros cuadrados, lo que les 
permitió acceder a proveeduría líder en un ambiente de networking para establecer 
relaciones comerciales entre pares del sector.

Laura Fernández, directora del evento, expresó: “Actualmente vivimos un momento 
de transformación para la industria y nos sentimos muy orgullosos de crear un foro 
donde las ideas, la innovación y la vanguardia en tecnología inspiren el futuro de la 
logística. Estamos muy agradecidos con todos los visitantes, speakers, sponsors, 
alianzas estratégicas, organismos de apoyo y nuestro comité organizador, por 
hacer posible que este evento no para de crecer año con año”.

THE LOGISTICS WORLD® 
| SUMMIT &  EXPO ROMPE 
RÉCORD DE ASISTENCIA

The Logistics World 
reafirma su liderazgo 

como el principal evento 
de logística, cadena 

de suministro y carga 
con un nuevo récord 

histórico de asistencia, 
al reunir 22 mil 850 

ejecutivos de logística y 
supply chain durante su 

16ª edición.

  |  LÍDERES EN LOGÍSTICA
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THE LOGISTICS WORLD | SUMMIT 
El ciclo de conferencias del reconocido congreso internacional 
inició con la ponencia México y la Inflación. La economía en 
2022: ¿desaceleración, recesión o recuperación?, impartida 
por Raúl Feliz, Economista y Catedrático del Centro de 
Investigación y Docencia Económicas (CIDE), quien explicó 
que: “Nuestro país se anticipa a una desaceleración económica 
en 2023, pero cerrará con un crecimiento de 1.8% y 1.6% 
para 2024, impulsado por la relocalización de las cadenas de 
suministro a través del nearshorig. Además para este año se 
estima que la economía mundial registre un crecimiento, con 
un avance estimado de 2.8% y 3.0%, respectivamente, contra 
el 3.4% que registró en 2022”.

Por su parte, Jay Wang, Director de Marketplace Operation 
de Alibaba.com Norteamérica, en la conferencia E-commerce 
Global. Tendencias Logísticas Crossborder B2B y B2C en 
Latam compartió que: “México tiene grandes oportunidades 
en el comercio electrónico crossborder porque es un terreno 
relativamente nuevo y Latinoamérica será el primer lugar 
mundial en E-commerce retail entre el 2023 y el 2027”.

Durante el segundo día del Summit, María de Jesús Sáenz, 
Directora del Digital Supply Chain Transformation Lab del 
MIT, desarrolló una interesante ponencia sobre Colaboración 

Multidimensional en la Entrega de Última Milla: El Rol de 
las Plataformas Digitales. La experta enfatizó que: “La 
transformación digital trae múltiples beneficios para las 
empresas al expandir colaboraciones con distintos agentes 
de las cadenas de suministro a fin de optimizar las estrategias 
de cooperación y optimización de costos”.

Tecnologías del mañana: qué debes adoptar hoy para impactar 
a tu organización en el futuro, fue el tema de Miguel Ángel 
Alcaráz, Socio, McKinsey & Company México, quien subrayó: 
“Los futuros CEOs de las empresas provendrán del área de 
supply chain debido a la importancia que tiene ahora el área 
a raíz de la pandemia, pero sobre todo, por el conocimiento 
que suelen tener de los sectores importantes de los negocios”.

Por su parte, Sandra Aragonez, Stock Management Manager 
de Mercado Libre; Pedro Bermúdez, Director de Geografía de 
la red de suministro de Grupo Salinas; Hugo Ruiz, Logistics 
& Customer Service Director de Colgate – Palmolive; Alan 
Hernández, Gerente de Diseño de Cadena de Suministro 
de Sigma; y Jesús Campos, Director Ejecutivo de APICS – 
ASCM Capítulo México, conversaron sobre estrategias de 
éxito, perspectivas para lo que viene en la industria, y las 
claves para perfeccionar las operaciones y mejorar el nivel 
de servicio en la primera edición del HALL OF FAME: Líderes 
Mexicanos 2023.

LÍDERES EN LOGÍSTICA  |
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LOGISTICS TALKS GRATUITAS
Las más de 50 Logistics Talks gratuitas fueron impartidas por 
voces de autoridad y especialistas en la industria, quienes 
analizaron cómo lograr mayor eficiencia ante el nuevo 
escenario que enfrenta la logística, el comercio internacional, 
la automatización de la cadena de suministro, y cómo aumentar 
el nivel de servicio.

En el Auditorio de Comercio Exterior, en alianza con la 
Asociación Nacional de Importadores y Exportadores 
(ANIERM), se presentó el panel La importancia del transporte 
multimodal para eficientar el Nearshoring, donde se enfatizó 
que: “México es punto clave para el transporte por su ubicación 
geográfica, el sistema de carreteras que ofrece y sobre todo la 
calidad de su gente”.

“Debido a los conflictos entre Estados Unidos y China se 
abrió la puerta para el nearshoring, que seguirá impulsando el 
comercio exterior y fue el momento precisó en que México tomó 
el liderazgo”, señaló Gerardo Tajonar, Presidente Nacional de 
la ANIERM, quien moderó esta mesa panel.

En el Auditorio de Transporte ANTP, durante la Conferencia 
Corredores Multimodales como opción para el rediseño de 
las cadenas de suministro, el Vicepresidente de Transporte 
Multimodal de la ANTP, Francisco Kim, señaló: “El transporte 
multimodal representa el 52% de las emisiones de CO2 con 
respecto al transporte tradicional en términos de tonelada 
de emisiones contaminantes para el corredor CDMX. A esto 
se debe que muchas empresas han observado distintos 
beneficios al rediseñar o reconvertir la cadena de suministro 
enfocada al transporte”.

E-COMMERCE DELIVERY SUMMIT
Como novedad, este año se lanzó el E-commerce Delivery 
Summit, un congreso especializado y gratuito, en el que 
discutieron temas como la importancia y retos actuales del 
comercio electrónico, el auge del delivery y la última milla, y la 
transformación digital de la cadena de suministro. La agenda 
incluyó a marcas como Uber Eats, Coppel, Jüsto y GoTrendier, 
DHL y SXY JNS, que compartieron sus mejores tácticas para 
triunfar en el canal digital.

En el marco de THE LOGISTICS WORLD® | SUMMIT & EXPO 
2023 también presentaron la plataforma omnicanal The 
Logistics World® l Online: y The Logistics World® l PLAY, 
sitios de contenidos y multimedia para mantenerse al tanto 
de tendencias e innovaciones. Durante el evento, más de 
10 mil nuevos usuarios visitaron estos sitios y los contenidos 
multimedia tuvieron más de 20 mil vistas por día.

EMPRESAS ENFOCADAS 
EN LA SEGURIDAD 
Al evento asistieron como expositores las siguientes 
empresas de seguridad privada: 

Cr Nova Security. Seguridad en la cadena de 
suministros

Protectio Buró De Seguridad Logística

SEPSISA Seguridad Privada / SI Ocean Services

Seguridad 360

Tracking Systems De México

De esta forma, 22 mil 850 profesionales, 
más de 50 conferencias y la participación de 

speakers internacionales convierten a THE 
LOGISTICS WORLD | SUMMIT & EXPO en la 

principal plataforma de Latinoamérica para 
el lanzamiento y la presentación exclusiva de 

grandes tendencias mundiales. La próxima 
edición se realizará de manera presencial, los 

días 10 y 11 de abril de 2024, en el Centro 
Citibanamex de la Ciudad de México.
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 SE CREA LA ASOCIACIÓN DE TERMINALES Y 
OPERADORES DE MANZANILLO EN EL PRINCIPAL 

PUERTO DE LA REPÚBLICA MEXICANA 

Esta organización, compuesta por empresas líderes en el sector 
marítimo y portuario de México, tiene como objetivo principal impulsar 
la competitividad del puerto de Manzanillo; el más grande del país, 

y fortalecer los procesos logísticos relacionados con las exportaciones e 
importaciones.

Durante el evento, José Antonio Contreras, presidente de ASTOM, resaltó la 
importancia de reforzar el puerto de Manzanillo; y destacó las significativas 
inversiones realizadas por los asociados, superando los compromisos de 
inversión con el estado mexicano. Las empresas portuarias han invertido 
más de 24,000 millones de pesos en infraestructura y equipamiento; 
demostrando su compromiso y determinación por mejorar el puerto.

ASTOM se ha propuesto promover y fortalecer el puerto de Manzanillo; 
comunicando eficazmente su potencial y ventajas a clientes, turistas, 
usuarios y autoridades relevantes. Además, buscará impulsar una 
mayor conectividad a través de acciones coordinadas con autoridades, 
operadores logísticos, empresas ferroviarias y de transporte por carretera.

La asociación tiene como objetivo establecer vínculos sólidos con la 
comunidad logística y otros actores de la industria; para hacer frente a 
los desafíos en la salida y llegada de mercancías al puerto de Manzanillo. 
Se espera que esta colaboración beneficie a todos los involucrados en la 
cadena logística ; y además contribuya al desarrollo económico del país, 
así como al fomento del comercio internacional.

“Los clientes y usuarios nos han dado su confianza, y es nuestra 
responsabilidad como asociación, buscar el desarrollo constante del 
Puerto de Manzanillo, y con ello, seguir ayudando y acompañando al 
comercio exterior mexicano en su crecimiento”, indicó el Presidente de 
ASTOM, José Antonio Contreras Ruiz.

Por su parte la Gobernadora del Estado de Colima, Mtra. Indira Vizcaíno 
Silva destacó que conjuntamente con ASTOM se impulsará una agenda 
social importante y se logrará tener una economía más competitiva, más 
justa y sostenible. 

“Aplaudo la creación de ASTOM,  pues creo 
que rápidamente se convertirá en una voz que 
nos permita agilizar la discusión respetuosa y la 
toma de decisiones. Tenemos enormes retos que 
abordar, y también, tenemos que hablar de las 
enormes oportunidades que hay ante nosotros”. 
destacó la Gobernadora.
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De acuerdo con Market Analytics de SiiLA, la Ciudad de México 
representa el 44% de los metros cuadrados destinados a esta 
industria, seguida por Monterrey con el 14% y Guadalajara con 

el 9%.

Esto se debe a la ubicación estratégica, la infraestructura y el tamaño 
del mercado interno de estas ciudades, lo que las convierte en destinos 
atractivos para las empresas que buscan establecerse en el sector de 
transporte y logística.

En la industria de transporte y logística en México, existen empresas 
destacadas como DHL, Ryder System, Kuehne + Nagel, Estafeta y 
Onest Logistics, que tienen una importante presencia en el mercado, 
pues ocupan una quinta parte de los metros cuadrados destinados a 
esta industria, indican datos de Market Analytics de SiiLA. Si bien es 
cierto que estas empresas cuentan con amplia experiencia y capacidad 

Ciudad de México, 
Monterrey y 

Guadalajara son los 
principales mercados 

para la industria de 
transporte y logística 

en México.

MÉXICO PRIVILEGIADO  
EN SERVICIOS DE 
TRANSPORTE Y LOGÍSTICA 
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para brindar servicios de transporte y logística 
a sus clientes, es importante destacar que 
existen muchas otras empresas en el mercado 
que también ofrecen soluciones innovadoras 
y eficientes. La diversidad de opciones 
disponibles para los clientes en el mercado 
de transporte y logística en México es un 
indicador de la fortaleza y el dinamismo de 
esta industria en el país.

¿Por qué la Ciudad de México, 
Monterrey y Guadalajara se destacan 
como los mercados más importantes 
de transporte y logística en México?

A continuación, te contamos algunas de las 
razones detrás de su liderazgo en la industria.

La ubicación geográfica estratégica, la 
infraestructura de transporte y logística 
desarrollada, el tamaño y el dinamismo 
del mercado interno, así como el creciente 
desarrollo económico, son algunas de las 
principales razones por las que Ciudad de 
México, Monterrey y Guadalajara destacan 
como los principales mercados para empresas 
dedicadas al transporte y la logística en 
México. En conjunto, estas ventajas les 
permiten a las empresas establecerse en 
mercados privilegiados para ofrecer servicios 
de transporte y logística eficientes y rentables 
a nivel nacional e internacional.

Ubicación estratégica
La Ciudad de México está situada en el 
centro del país y cuenta con una red de 
carreteras y autopistas que la conectan con 
el resto del territorio mexicano. Monterrey, 
por su parte, está ubicada en el noreste de 
México, cerca de la frontera con Estados 
Unidos, lo que la hace un punto clave para 
el comercio internacional. Guadalajara está 
situada en el oeste del país, cerca del puerto 
de Manzanillo, lo que la hace una puerta de 
entrada para el comercio con Asia.

Infraestructura
La Ciudad de México cuenta con uno de los aeropuertos más grandes deAmérica 
Latina, así como con una amplia red de comunicaciones y transportes con conexión 
a toda la República Mexicana. Monterrey tiene un aeropuerto internacional, una 
importante red ferroviaria y una autopista de peaje que conecta con el puerto de 
Altamira. Guadalajara también cuenta con un aeropuerto internacional y con un 
puerto seco (en la zona del Parque Industrial El Salto) que permite la interconexión 
de diferentes medios de transporte.

Mercado interno
La Ciudad de México es la ciudad más grande de México y cuenta con una 
población de más de 20 millones de personas en su área metropolitana. Monterrey 
y Guadalajara también tienen una población importante y son centros económicos 
relevantes en las regiones del Bajío y Norte del país.

Crecimiento económico
Las tres ciudades han experimentado un fuerte crecimiento económico en las 
últimas décadas, lo que ha generado una mayor demanda de servicios de 
transporte y logística. Esto ha atraído a muchas empresas del sector, que buscan 
aprovechar las oportunidades de negocio que ofrece el mercado.
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Coppel, que ya cuenta con alrededor de 1,700 
tiendas, tiene planes de inversión de $2 mil 
millones de pesos este año para la construcción 

de más sucursales, también invertirá $800 millones 
en la adquisición de bienes raíces y $4 mil millones en 
proyectos de mantenimiento para su infraestructura 
actual. En total, la empresa invertirá $10 mil millones 
de pesos en temas inmobiliarios. En un comunicado, 
la empresa también destacó que sus plataformas 
digitales tienen un promedio de tres millones de 
visitas diarias y que su equipo de e-commerce 
cuenta con más de 1,000 personas. Se estima que 
las ventas en línea representan más del 8% del total 
de ventas de la empresa. El crecimiento récord de 
tiendas de Coppel es impresionante.

COPPEL DESTINA 
10 MIL MILLONES DE 
PESOS PARA MEJORAR 
SUCURSALES La inversión de Coppel incluye la construcción de 

nuevas tiendas y la remodelación de inmuebles. 
Según relata Milenio, la empresa también tiene como 
objetivo mejorar su eficiencia energética y utilizar más 
energías renovables. Coppel anuncia que como parte 
de su estrategia omnicanal, destinará fondos para el 
mantenimiento de edificios y centros de distribución, así 
como para la decoración y exhibición en sus sucursales. 
Esta inversión refuerza a Grupo Coppel con la expansión 
y mejora de su infraestructura.
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Según publica reporteindigo.com Señaló 
que actualmente Iconn cuenta con 695 
tiendas en el estado norteño, sin embargo, 

el esquema de crecimiento es constante, por 
lo que en este año crecerán en 40 sucursales 
más en la entidad, para llegar a 735. 

“Este año 2023 vamos a ir por 40 tiendas en 
Nuevo León, y en el año 2024 vamos a crecer 
en 55 tiendas (en la entidad), y el siguiente 
año vamos a crecer más. Tenemos un plan 
de ir aumentando el ritmo de crecimiento de la 
empresa 7-Eleven México”, comentó. 

La historia de 7-Eleven  
En un inicio las históricas tiendas 7-Eleven no 
se llamaron así, pero una situación habría de 
cambiarlo.

Las tiendas 7-Eleven, que cuentan con más de 
mil 800 tiendas en 13 estados de México, llevan 
ya casi 50 años en nuestro país 95 desde que 
se inauguró el primer establecimiento, pero 
¿quién fue su fundador y por qué se llaman 
así? Esta es la historia.

El primero de estos establecimientos fue fundado en Dallas, Estados Unidos, en el 
año de 1927, dos antes de la Gran Depresión, cuando varias compañías de hielo 
se fusionaron para vender esos productos y posteriormente comenzaron a ofrecer 
alimentos, se nos cuenta en la Enciclopedia Británica.

La propia compañía refiere que en ese año nació la primera tienda de conveniencia 
en el mundo, ya que comerciaron con productos de uso cotidiano, aunque en sus 
primeros años no tenía el nombre con el que la conocemos, sino que era Southland 
Ice Company.

Joe C. Thompson, quien es el fundador de 7-Eleven, se convirtió en presidente de 
Southland Ice en 1931, pero durante la Gran Depresión la empresa quebró.

Aunque no cerraron y tras la derogación de la prohibición de venta de alcohol en 
Estados Unidos, que ocurrió hacia el año de 1933, las tiendas de conveniencia 
comenzaron a ofrecer cerveza y licores.

¿Por qué 7-Eleven se llama así?
Las tiendas se llaman 7-Eleven desde 1946 porque así indicaban el horario en el 
que atendían, de las 7 de la mañana a las 11 (Eleven en inglés) de la noche los siete 
días de la semana, indica la propia empresa en su sitio web.

Ya para 1950 la marca comienza a expandirse en Florida, Maryland, Pensilvania y 
Virginia, en sus locales también comienzan a ofrecer un nuevo producto: la gasolina.

Hacia la década de los sesentas se abre el primer 7-Eleven las 24 horas del día, los 
7 días de la semana en una ubicación cercana a la universidad de Austin, como la 
propuesta fue un éxito se extendió y popularizó a otros establecimientos. Además 
de ser la primer tienda de conveniencia en vender gasolina, también se convirtió en 
la primera que comerció con café para llevar en 1965.

¿Cuándo se abrió el primer 7-Eleven en México?
Ya con presencia en otros países y más de 5 mil tiendas en el mundo, llegó 7-Eleven 
México a Monterrey en 1976 gracias a una asociación con la empresa mexicana 
Iconn. Actualmente puedes encontrar una de estas tiendas operando las 24 horas 
del día en estados como Baja California, CDMX, Coahuila, Jalisco, Puebla, Sonora, 
Yucatán, Quintana Roo, el Edomex, entre otros.

Alrededor del mundo, 7-Eleven tiene más de 81 mil tiendas en 18 países, entre ellos 
Canadá, Japón, India, Suecia, Corea del Sur, entre otras naciones.

LÍDERES EN LOGÍSTICA  |

7-ELEVEN  
AUMENTARÁ SUS 

TIENDAS ESTE AÑO 
EN NUEVO LEÓN

El director de Relaciones 
Institucionales de Iccon, (quien 

administra estos comercios), 
Gabriel Chapa Muñoz detalló que 

abrirán 40 nuevas sucursales.
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Seguridad 
privada

Marsella No. 60, Int-103, 
alcaldía Cuauhtémoc,
COLONIA Juárez, CDMX, 
C.P.  06600.

TEL: 5207_6828 / 3603_3189
      55_3040_8396

www.originsecurity.com.mx
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ORIGINS private 
security, S.a. De C.V.

https://originsecurity.com.mx/
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